
ENERO 2024 - 1
Pu

bl
ic

ac
ió

n 
in

de
pe

nd
ie

nt
e 

de
 la

 C
om

ar
ca

 d
el

 S
om

on
ta

no

nº35 | Enero 2024

Colocación de la Virgen del Pilar en la cumbre del Aneto. 1956



2 - ENERO 2024

Síguenos en 
www.rondasomontano.com



ENERO 2024 - 3

EDITA:
Sileoh, S.L.

C/ Benito Coll, 81 - Binéfar
redaccion@rondasomontano.com

DIRECCIÓN / REDACCIÓN:
Jose Luis Pano Cuello

redaccion@rondasomontano.com
606 007 694

Ruth Elvira Laliena
Directora adjunta y redactora

PUBLICIDAD:
Gemma Ferrer Arilla

comercial@rondasomontano.com
622 06 76 42

ADMINISTRACIÓN:
administracion@rondasomontano.com

974 33 99 06 (tardes)

MAQUETA: 
Susana Ramos Subirá

REDACTORES:
Angel Huguet, Paco Aznar, 

Toño Nasarre y Óscar Prado 

HAN COLABORADO EN ESTE 
NÚMERO: 

 Joaquín Torres Borruel, Eduar-
do Bayona Dutú, Fernando 

Sabés,Cámara de Comercio de 
Huesca, Ramón Morancho, Juanfer 

Briones, Chuan de Fonz, Antonio 
Lachós Roldán,, Francisco Bosch 

Mateu, Conchy Cosculluela, Miguel 
Angel Salinas, Félix Gay.

DEPÓSITO LEGAL: 
HU 60-2020

TIRADA:
 7.500 ejemplares

DISTRIBUCIÓN GRATUITA:
Abiego - Adahuesca - Alquézar - Azara 
- Azlor - Barbastro - Barbuñales - Ber-
begal - Bierge - Castejón del Puente - 
Castillazuelo - Colungo - El Grado - Es-
tada - Estadilla - Hoz  y Costean - Ilche 
- Laluenga - Laperdiguera - Lascellas 
– Ponzano - Naval - Olvena - Peralta 
de Alcofea - Peraltilla - Pozán de Vero 
- Salas Altas - Salas Bajas - Santa María 
de Dulcis - Torres de Alcanadre

www.rondasomontano.com

LA GESTA DE LA U.D. BARBASTRO, 
UN ÉXITO DE CIUDAD

Cuando usted lector/a tenga en 
sus manos el primer número del 
año de Ronda Somontano ya se ha-
brá disputado el histórico partido de 
dieciseisavos de la Copa del Rey en-
tre la U.D. Barbastro y el F.C. Barce-
lona. Nuestra revista fue a imprenta 
horas antes de que llegaran SS.MM. 
los Reyes Magos para estar a tiem-
po a la cita con ustedes, siempre a 
comienzos de mes (una vez pasadas 
las vacaciones de Navidad). En el 
siguiente número ofreceremos in-
formación del ambiente vivido en el 
Municipal, aunque ya podemos ase-
gurar que fue una auténtica fiesta 
del fútbol. 

Independientemente de la victo-
ria o derrota de nuestro conjunto, 
el hecho de medirse ante un grande 
del fútbol internacional supone un 
rotundo éxito para el club y para la 
ciudad. Un éxito mayúsculo por lo 
que trasciende el fenómeno inter-
nacional del F.C. Barcelona -como 
también lo hubiera sido el Real 
Madrid-. Como bien dijo el alcalde 
Fernando Torres a Barbastro le tocó 
un gran regalo de Reyes. O también 
el gordo de la Lotería del Niño. El 
impacto económico es palpable en 
las arcas del club al haber vendido 
6.000 entradas para este partido -se 
tuvo que duplicar el aforo del Mu-
nicipal con la colocación de gradas 
supletorias-. 

El club ha duplicado el número 
de socios consiguiendo 500 nue-
vos para lo que resta de la segunda 
vuelta en 2ª RFEF, hasta alcanzar los 
1.300, la mayor cifra de su historia. 
Ello más los derechos televisivos por 
la retransmisión del partido, más el 
premio de la Real Federación Espa-
ñola de Fútbol por eliminar primero 
a la Ponferradina y después al Al-
mería, de 1ª División, salvan la tem-
porada en lo económico y dejan en 
buena situación las arcas para en-

carar la siguiente, que a la vista de 
cómo va el equipo, debería ser en la 
misma categoría. Si bien el partido 
ha conllevado importantes gastos 
en seguridad, iluminación, las cita-
das gradas y otras intervenciones 
para acondicionar el Municipal ante 
un encuentro insólito. 

La imagen de la ciudad sale tam-
bién beneficiada por la expectación 
mediática que ha suscitado este 
partido (150 periodistas cubrieron 
el encuentro), que se ha convertido 
en el evento deportivo más trascen-
dente de Barbastro. Y por supuesto 
se beneficia el Municipal donde por 
fin se ha actuado en el acondicio-
namiento del parking exterior y en 
el interior del campo que precisaba 
desde hace tiempo un lavado de 
cara.

El partido ha sido prácticamente 
el tema de conversación común de 
una ciudad desde que en diciembre 
se conoció el rival. Pero no todo es 
fútbol en esta vida y en esta ciudad. 
Este 2024 se celebra el 75 aniversa-
rio de Montañeros de Aragón Bar-
bastro, el principal club de la ciudad 
con 1.500 socios. En su trayectoria, 
MAB nos ha acercado a nuestra pri-
vilegiada naturaleza y en cada una 
de sus actividades nos ha transmiti-
do los valores solidarios y de respe-
to al medio ambiente que encierra 
un deporte tan puro y noble como 
el montañismo. Un ejemplo de club 
dinámico, intergeneracional y que 
contribuye a promocionar nuestro 
territorio. 

En este 2024 que acabamos de 
empezar, (año olímpico en el que 
quizás el judoka Moussa Macalou 
se cuele en los Juegos de París) brin-
damos por todos los deportistas de 
nuestra ciudad y por todos ustedes 
en nuestro quinto año de vida. Sa-
lud y feliz Año Nuevo. Síguenos en 

www.rondasomontano.com
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La moviola es un mecanismo que 
permite a los montadores de cine 
echar hacia adelante o hacia atrás 
las imágenes. Como viejo aficionado 
cinematográfico, recurro a este sis-
tema, para glosar los setenta y cinco 
años de vida del club Montañeros de 
Aragón de Barbastro que este mismo 
año se van a celebrar.

Tras el fundador Luis Paul, otros 
dos presidentes, Miguel Lacoma y 
“Pepe” Broto cubrirán el periodo ini-
cial de la historia del Club.

Nos detenemos en la figura de 
Pepe Broto, que con sus 102 años 
sigue felizmente entre nosotros y 
que, a lo largo de todo un siglo, ha 
ejercido siempre de montañero. Lo 
hizo plenamente, en su juventud, 
en su madurez o incluso en su edad 
más provecta. Por eso su galería de 
recuerdos, de emociones, de anéc-
dotas resulta interminable. Y la mo-
viola permite visionar muchos de los 
aspectos de su vida 

Nacido en Barbastro en 1921, se 
matriculó en el Instituto Ramón y Ca-
jal de Huesca, para pasar después a la 
Universidad.

Abogado en ejercicio, Procura-
dor de los Tribunales y vocal del Co-
legio Oficial de Huesca, se encargó 
durante muchos años, y entre otras 
actividades, como funcionario muni-
cipal de Negociado de Quintas. Eran 
los tiempos del servicio militar obli-
gatorio y los Ayuntamientos eran los 
encargados de realizar la filiación y 
el censo de todos los mozos que al-
canzaban la edad militar. Una función 
periódica, que se prestaba a un rico 
anecdotario que, sin duda, permane-
ce bien presente en su memoria.

Los primeros deportistas 
barbastrenses
Años antes, el afán explorador de 

José le había llevado a contactar con 
las primeras asociaciones deportivas 
locales. La Agrupación local de Explo-
radores de España, una de las prime-
ras fundadas en todo el país, donde 
formaba parte de aquellas patrullas, 
que, con estandarte, y tambores, ini-
ciaban sus excursiones en Barbastro 
para acampar por las localidades y 
Sierras del Somontano.

Tras la guerra civil, fue la Peña 

Sport de la Sociedad Mercantil y Ar-
tesana, la que recogió las tradiciones 
montañeras perdidas en Barbastro. 
Broto fue un impulsor y un habitual 
en multitud de salidas, a ríos, barran-
cos, tozales y valles que poco a poco 
íbamos descubriendo.

Broto fue un impulsor del inci-
piente turismo de naturaleza, y de 
la idea de que el descubrimiento del 
Pirineo supondría una nueva posibili-
dad para el desarrollo ciudadano.

Fundador de Montañeros
de Aragón
No es de extrañar la presencia de 

“Pepe Broto”, en el valle de Estos, 
aquel mítico 25 de Julio de 1949, 
cuando se funda Montañeros de 
Aragón de Barbastro. Junto a Luis 
Paul, se encuentran en plena inaugu-
ración del antiguo Refugio de Estos, 
anuncian la creación en Barbastro 
de un grupo de montaña y escalada 
inspirado en las mejores tradiciones 
pireneístas. Acertada y novedosa de-
cisión será el acogerse al gentilicio de 
“Montañeros de Aragón” ya existen-
te en Zaragoza. Testigos del evento 

MONTAÑEROS DE ARAGON 
CUMPLE SETENTA Y CINCO AÑOS
PAUL, LACOMA Y BROTO, TRES HISTÓRICOS PRESIDENTES

Joaquín Torres Borruel

Portado la virgen del Pilar hacia el Aneto, agosto de 1956.
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serán los inolvidables Delgado Ubeda 
y Folliot, por la Federación Española 
de Montañismo, ya que la aragonesa 
todavía no existía, Ramond Despouy 
por el Grupo Pireneista de Alta Mon-
taña francés, el coronel Villar por la 
Escuela Militar de Montaña y los anfi-
triones zaragozanos Tomas, Ramon y 
Sicart de Montañeros de Aragón.

El Valle de Estos, como tantos 
otros, había permanecido desde 
1939, durante diez años cerrado al 
personal civil. Sólo los pastores y los 
militares podían frecuentar sus bos-
ques y praderas. Por fin, Pepe Broto, 
había tenido la primera oportunidad 
de alcanzar las cumbres de Gourgs 
Blanch y Posets los rutilantes glacia-
res de la Baquo o de Paul o de Llarda-
na y de asistir al homenaje hispano 
francés a Jean Arlaud, bautizando “in 
situ” la cumbre que hoy lo recuerda.

El pireneismo romántico
de los precursores
En aquellos primeros momentos 

del Club Montañero, Broto bebe-
rá con avidez del espíritu románti-
co, emprendedor y sistemático de 
su presidente Miguel Lacoma, con 
quien compartirá tantas aventuras. 
Si los hermosos artículos de prensa 
de Miguel publicados en El Cruzado 
y el Noticiero Universal de Barcelona 
y sus programas de radio en la inci-
piente emisora de onda media de 
Radio Juventud de Barbastro, alimen-
taban el espíritu aventurero y excur-
sionista de cualquiera, la compañía 
de Lacoma, en tantas largas travesías, 
meticulosamente preparadas, reco-
rriendo vías y pasos nunca frecuenta-
dos, fueron para Pepe Broto su mejor 
universidad.

Los escenarios más diversos serán 
testigos de la presencia de Pepe. Jun-
to con el grupo de pioneros, segui-
rá los pasos y las enseñanzas de los 
escaladores del Regimiento Militar, 
frecuentando las paredes de Estada, 
Olvena y Valcheladas, convertidas 
en primitivas escuelas de escalada. 

Descubriendo 
el barranquismo
La afición por los “gorgos”, las 

grandes badinas de nuestros ríos 
que se formaban el comienzo de las 
gargantas y cañones, era recurrente. 
En el rio Vero trataba de conseguir 
información de pastores, “aniseros” 
clandestinos y contrabandistas, so-
bre los accesos a aquel formidable 
cañón. Y el cuatro de octubre de 
1953, junto con cuatro compañeros, 
se metió en la garganta, en sentido 

contrario al de las aguas, realizan-
do mucho antes que lo hicieran los 
franceses lo que pudo ser una pri-
mera “integral”. Lo recuerda como 
“uno de los mayores placeres”, aun-
que terminaran el recorrido agotados 
y en plena noche.

Haciendo montaña, 
por encima de las dificultades
Los pasos de Pepe en el Pirineo, 

todavía un entorno hostil, no fueron 
fáciles. La posguerra fue el momen-
to del restrictivo “salvoconducto de 
fronteras”, no se podía disponer de 
la cartografía básica que los topógra-
fos del Instituto Catastral acababan 
de levantar, pero que era de “difu-
sión limitada”, sólo accesible a los mi-
litares Las guías y reseñas concretas 
de itinerarios eran pura literatura y 
difíciles de conseguir. Pero dotado ...

Entrega de rosas rojas a la virgen del Pilar en el aniversario
 de la colocación de la talla en el Aneto en 1974. 

Portado la virgen del Pilar hacia el Aneto, agosto de 1956.
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de una notable resistencia y mucha 
potencia física se lanzó a la conquis-
ta de las cimas, por rutas complejas y 
crestas desconocidas. Pocos secretos 
tenían para él los grandes valles o las 
cumbres de los macizos no solo ara-
goneses, sino catalanes y navarros, 
a cuya base llegaba por los más ro-
cambolescos sistemas, sin excluir la 
bicicleta.

Alguna de sus pérdidas fueme-
morable. Recuerda una mochila que 
se le cayó por una barranquera inac-
cesible en la Senda de Cazadores de 
Ordesa y que se le devolvieron dos 
años después, localizada cuando bus-
caban a un holandés despeñado.

Tuvo la suerte de escalar sobre las 
últimas nieves de la Pequeña Época 
Glaciar, hoy casi desaparecidas. En 
sus ascensiones, al cruzar los campos 
de nieve veraniega, la aprovechaba 
para frotársela sobre su torso des-
nudo, por que como decía esto “eli-
minaba toxinas”. Y si se presentaba 
algún ibón helado, no le importaba 
zambullirse, porque como todavía 
hoy recuerda lo ocurrido en Marbo-
ré: “sino te congelas al primer cha-
puzón, son aguas muy confortables”.

Montañero, a pesar del conflicto
El tránsito por el Pirineo seguía 

teniendo sus dificultades, debido a 
los últimos coletazos de los maquis. 
Recordando sus recorridos clandesti-
nosde aquellos grupos armados por 
los pasos y cornisas más inverosí-

miles, reconocía frecuentemente la 
“aventura montañera” de aquellos 
guerrilleros. Pero la prevención de 
la Guardia Civil,en aquellos momen-
tos y en los puestos avanzados como 
Goriz, la cabaña del Tormo o los hos-
pitales de Bielsa, Gistain o Benasque, 
incomunicados con sus cuarteles, era 
evidente. Recordaba Pepe, como una 
noche, camino del Aneto, en medio 
de un tremendo temporal de lluvia, 
intentaron conseguir cobijo en el casi 
ruinoso hospital viejo de Benasque, 
siendo rechazados inicialmente por 
los guardias. Al final conseguirán 
un lecho en la paja de la falsa, pero 
acompañados, uno a cada lado por 
los guardias que dormían abrazados 
a susmosquetones. En medio del 
silencio y la oscuridad, en plena no-
che, Pepe despertará cortésmente al 
guardia de su derecha, para advertir-
le de que retirará “el canuto” que se 
le metía por su oreja y le hacía cos-
quillas. Evidentemente el “canuto” 
era la punta del cañón del mosque-
tón reglamentario.

En el Aneto, junto 
a la Virgen del Pilar
La entronización de la Virgen del 

Pilar en el Aneto, el 15 de agosto de 
1956, iniciativa de El Cruzado Arago-
nés y de Montañeros de Aragón, fue 
otro momento memorable en sus ac-
tividades. Recuerda la presencia en 
aquella fiesta montañera, de muchos 
barbastrenses, como Vicente Agraz 

y su grupo de soldados que pernoc-
taron en la cima, Luis Paul, Ángel 
Puyuelo, Antonio Foncillas, Adolfo 
Franco, los hermanos Fábregas Gine, 
Merche Broto o Angelita Noguero. 
Y también recuerda los “chuzos de 
punta” que cayeron durante muchas 
horas, en el trayecto de subida entre 
Benasque y la Renclusa. Desde en-
tonces el Aneto fue una de sus cum-
bres preferidas, y la ascendió muchas 
veces y por diversas vías.

El tercer presidente
En los años 60, hasta 1965, trans-

currió su etapa como tercer presi-
dente de Montañeros, sucediendo 
a Miguel Lacoma Mairal.La recor-
damos bien gracias a los “trípticos” 
que publicaba periódicamente con 
la reseña de las actividades sociales 
realizadas y el programa de las pre-
vistas en el trimestre siguiente. Bar-
bastro vive una incipiente apertura al 
turismo, con su Centro de Iniciativas 
del que recordamos aquel celebrado 
slogan “De Barbastro al Pirineo” y 
Montañeros de Aragón, ha consegui-
do el derecho a compartir la oficina 
local de turismo, situada en principio 
en el Coso y después en la Estación 
de Autobuses. En una ocasión hubo 
que suspender la reunión de junta, 
porque personados en el local, ad-
vertimos que Pepe la había convoca-
do por error en el mismo lugar y el 
mismo día y hora en el que un Cole-
gio Electoral allí situado, realizaba el 
recuento de votos de uno de los es-
casos “referendos” organizados por 
el Régimen. Y naturalmente, lo más 
prudente fue disolverse.

Broto, junto con Luis Calvo, parti-
cipó en la publicarán de una preciosa 
Guía “Barbastro, Puerta del Pirineo”, 
con descripciones y mapas muy pre-
cisos de las principales ascensiones 
pirenaicas y de Guara.Tuvo mucho 
éxito y fue muy requerida a nivel na-
cional. En cierto modo fue una “obra 
prima” antecesora de la actual ava-
lancha de literatura turística.

La Peña Montañesa,
su gran aventura 
y su “montaña mágica”
Si una montaña ha tenido una 

predilección especial para Pepe Bro-
to, ha sido La Peña Montañesa. La fi-

40 aniversario de la colocación de la virgen en el Aneto. 
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gura de esa cumbre bicéfala, erguida 
sobre un vertiginoso acantilado de 
calizas, dominando los interfluvios 
de los ríos Cinca y Ésera, suponía 
para él un atractivo irresistible. La 
montaña de San Victorián, tenía su 
leyenda reciente, pues había sido 
frente militar de la Bolsa de Bielsa 
en la Guerra Civil y hasta 1952 re-
fugio de maquis y guerrilleros en 
la posguerra. En la cueva de “Hue-
so Santo”, una emisora rusa del tipo 
“Aurora Roja” de 8 watios, alimen-
tada por baterías, transmitióinter-
mitentemente en onda corta hacia 
los Somontanos, y se podría consi-
derar como antecedente de “Radio 
España Independiente” “Estación 
Pirenaica”, que posteriormente y 
durante 36 años emitió de forma 
clandestina desde distintos países 
del telón de acero.

En este impresionante escenario, 
Pepe descubrió todos los secretos 
de la Peña. No solo le interesaban 
las vías normales, sino que investigó 
entre pastores, carboneros y habi-
tantes de los pueblos más elevados, 
como San Lorien, Oncins o Ceresa, 
sobre pasos alternativos, las fajas, 
las cuevas o los manantiales. Se pue-
de decir que esta fue su montaña 
más querida. Y más visitada. Muchas 
veces, partía desde la propia carre-

tera de Bielsa entre Labuerda y Esca-
lona, cruzando la corriente del Cinca, 
con agua hasta el pecho y la mochila 
sobre su cabeza. Una forma de alcan-
zar “directamente” las localidades de 
Araguas y San Lorien y las paredes de 
la Peña. Poco a poco se fue identifi-
cando con aquellos parajes entonces 
casi abandonados, como las Feixas 
de Toro y de Mula, la Selva, los Chine-
bros, la Espluga del borracho. Y con 
el pico de la Tuca ¿verdad que pare-
ce gemela del Tucón Principal?,decía 
Pepe mientras comparaba con su 
brazo extendido las dos cumbres. 
Hoy ya sabemos, gracias a la abun-
dante información geográfica, que la 
Tuca tiene 26 metros menos que el 
pico principal, aunque a simple vista 
cueste apreciarlo.

La conquista de la Canal Mayor, 
que rompe el macizo de la Peña Mon-
tañesapor el Sur en dos mitades, fue 
una de sus obsesiones. Ciertamente 
era un terreno muy complicado, con 
la dificultad añadida de el papel que 
esta Canal jugó como triste escenario 
en la Bolsa de Bielsade la Guerra Ci-
vil Española. En la llamada “segunda 
ofensiva” del 15 deabril de 1938 el 
Batallón de 72 Brigada republicana 
que ocupa las cumbres de la Peña, 
proceden a barrenar las rocas de la 
parte alta de la pared, cargando los 

explosivos por la noche y colocando 
cuatro lanzaminas en la parte más es-
trecha de la Canal Mayor. 

Cuando a la mañana siguiente, en 
plena ofensiva de la 3ª de Navarra, 
los dos batallones del teniente coro-
nel Moliner, se adentran escalando 
la canal, los gubernamentales hacen 
volar los explosivos que “arrancan 
cientos de metros cúbicos de piedra 
que caen desde una altura de 500 
metros sobre los batallones naciona-
les causándoles numerosas bajas y 
provocando su retirada”. Terminada 
la guerra, la canal ha quedado casi 
obstruida por enormes rocas móvi-
les y muchos derrubios y este es el 
escenario por donde Pepe, pocos 
años después, tras no pocos inten-
tos, consigue forzar los pasos de es-
calada de II y III grado y llegar a la 
cumbre. Claro que, en una de esas 
ocasiones, no consiguió encontrar 
la ruta de descenso y tuvo que viva-
quear, prudentemente, en la cima.

Ante todo, siempre y en todo 
momento: ¡soy montañero!
En 1956, con la llegada de Joa-

quín Torres, se produjo el relevo en 
la presidencia de Montañeros. Pero 
la actividad social, de nuestro queri-
do Pepe, en excursiones, campamen-
tos y actos sociales nunca cesó. Y fue 
asiduo visitante de las pistas de esquí 
aragonesas, acompañado de su fa-
milia, y siempre pertrechado con sus 
más clásicos equipamientos. Incluso 
lo vimos, a los 82 años, recorrer a 
pie el sendero mariano GR 27 en el 
exigente tramo entre Barbastro y To-
rreciudad.

Los protagonistas de esta fase 
histórica de Montañeros, cubren una 
buena parte del siglo XX, momento 
en el que se completan los planes 
nacionales de carreteras de comien-
zos de siglo y Barbastro se desarro-
lla, crece e incluso tutela económica 
y socialmente, en aquel momento, 
a una gran comarca geográfica que 
llega desde la Litera hasta Valle de 
Arán, desde Monegros al Valle de 
Broto. Estos son los escenarios de 
las impresionantes montañas pire-
naicas, en las que los montañeros 
barbastrenses desarrollarán duran-
te 75 años, sus inolvidables aventu-
ras deportivas.Algunos montañeros que participaron en la expedición 

para coronar el Aneto con la virgen del Pilar. 1956.
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Montañeros de Aragón Barbastro celebrará por 
todo lo alto y a lo largo de este año su 75 aniversario 
de idilio con la naturaleza.  La entidad deportiva enca-
ra este año con un magnífico estado de salud, como 
acreditan los 1.475 socios (y 521 licencias federativas, 
récord en la historia de MAB)-que lo convierten en el 
colectivo deportivo más popular de la ciudad- , y con 
ilusiones renovadas para encarar 2024 con un progra-
ma de actividades especiales. Entre ellas la edición de 
un libro conmemorativo sobre la historia de la entidad, 
a cargo de la pareja de historiadores ligado al club Luis 
Alfonso Arcarazo y Pilar Lorén; una marcha nórdica 
‘non stop’ de doce horas en marzo, a la que se invitará 
a clubes aragoneses que practican esta modalidad;  la 
ya anunciada en la anterior revista prueba de esquí de 
montaña la I Travesía Cumbres de Ruego (en colabo-
ración con el Club Atlético Sobrarbe, Ayuntamiento de 
Bielsa y el Espacio Skimo Ruego) en la que se intenta-
rá hollar una cima de 3000 m, el Robiñera y otro pico, 
el Chinipro; la expedición al Broad Peak (Nepal,  8.051 
metros) entre los meses de julio y agosto en el que par-
ticiparán dos alpinistas del club barbastrense y otros dos 
del Club Montisonense de Montaña. Y coincidiendo con 
la fecha de celebración de los 75 años de la entidad, el 
25 de julio, de la mano del Reto Solidario formado por 

varios corredores de montaña se unirá Barbastro con un 
pico emblemático, posiblemente el pico Aneto, como 
así lo anunció Alejandro Castarlenas en la cena anual 
del club. La gesta tendría gran simbolismo, por un lado 
porque, de conseguirlo, este grupo de corredores habrá 
unido las tres cumbres más emblemáticas del Pirineo 
central (en 2023 se recorrió a pie de Barbastro a Po-
sets y en 2021 se coronó Monte Perdido). Pero además, 
cabe recordar, la intrínseca y emocional unión de Mon-
tañeros de Aragón Barbastro con el pico Aneto, donde 
se entronizó a la virgen del Pilar en el año 1956, imagen 
que hemos llevado a nuestra portada. Toda una gesta 
para reivindicar que el pico más alto del Pirineo se en-
cuentra en Aragón y no en Cataluña como buscaba ane-
xionarse la Comunidad vecina.  

Y en el apartado divulgativo, además del citado li-
bro, se están preparando actividades culturales en tor-
no a las clásicas Jornadas Montañeras 

Se mimará también la cantera con actividades para 
las secciones de senderismo infantil y juvenil, de nue-
va creación este pasado 2023. Además de estas, el club 
cuenta con las siguientes secciones: montañismo/sen-
derismo, alta montaña o alpinismo, marcha nórdica, 
barranquismo, escalada (en roca y en hielo), raquetas 
de nieve, esquí de montaña (alpino y nórdico) y el esquí 
alpinismo. 

José Masgrau, que este año dejará la presidencia, se 
siente orgulloso de la masa social que representa y de 
la actividad que genera el club, que a pesar de los años 
tiene la capacidad de renovación. “El club ha tenido 
mucho dinamismo en 2023 y ahí un bonito proyecto de 
actividades deportivas para el 2024, algunas de ellas 
extraordinarias por la celebración del aniversario. Se  
ha renovado la junta con dos personas jóvenes como 
Patricia Gran y Carlos Mestre y vamos rejuveneciendo 
la junta directiva. Yo llevo 32 años como presidente y 
son muchos años. Vamos rejuveneciendo la junta di-
rectiva y tanto yo como mis compañeros de generación 
queremos dar un paso a un lado y colaborar y ayudar 
en lo que sea posible con los nuevos compañeros de 
otra generación que lleven las directrices y riendas del 
club”, señala Masgrau.

UN AÑO LLENO DE 
HITOS DEPORTIVOS 
PARA CONMEMORAR 
LAS BODAS DE 
BRILLANTES

Una expedición de MAB y el Club 
Montisonense de Montaña tratará 
de coronar en verano el Broad Peak 
(8.051), la duodécima cima del mundo

PORTADA

José Masgrau en la marcha para colocar el Belén 
Montañero estas Navidades.
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ISAAC CLAVER ORTIGOSA
presidente de la Diputación Provincial de Huesca

No cabe duda que el último año 
clausurado ha sido el año de Isaac 
Claver. Su victoria en las eleccio-
nes a la alcaldía del Ayuntamien-
to de Monzón por mayoría más 
que absoluta abrían la puerta a 
un político joven, incansable en 
el desempeño y con un singular 
magnetismo que hace valer cuan-
do de relaciones y cercanías se 
trata. Ya venía curtido de cuatro 
años como alcalde donde tuvo 
que construir complejos equili-
brios para mantenerse en pie de 
gobierno. Las urnas del pasado 
28 de mayo confirmaron su man-
dato, confiándole una mayoría 
sin remisión alejada de cualquier 

“Queremos 
una 
provincia 
más 
potente, 
más activa 
y más 
dinámica”

funambulismo político. A renglón 
seguido, llegó el ofrecimiento y 
aceptación para presidir la Dipu-
tación Provincial de Huesca. Do-
ble tarea sin reloj que valga para 
cumplir con todos, porque todos 
quieren verse atendidos. Después 
de seis meses de doblar despa-
chos, equipos y kilómetros, Claver 
se presenta con un principio de 
acción y gobierno en la institución 
provincial que reforma, renueva o 
varía, en unos casos, mientras que 
mantiene y refuerza en otros. Los 
tiempos han cambiado después de 
24 años de gobiernos socialistas 
en Diputación; el alcalde de Mon-
zón referencia esta nueva etapa.
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poco nos estamos adaptando, el equi-
po responde y me siento afortunado 
de tener la posibilidad de representar 
a nuestra provincia, de trabajar por 
nuestra tierra. Queremos una pro-
vincia más potente, más activa y más 
dinámica. Que cuida de sus personas 
mayores, que da soluciones a las ne-
cesidades que existen y que quiere 
que el nombre de Huesca suene con 
fuerza en España, y también fuera de 
nuestro país como lo hemos conse-
guido con ese premio internacional al 
turismo de aventura de nuestra pro-
vincia.

¿De qué modo se organiza una jorna-
da media?
Normalmente, a primera hora estoy 
en el Ayuntamiento y despacho los te-
mas que tenga en esa jornada. A par-
tir de ahí, me voy para Huesca y aten-
demos la agenda del día –reuniones, 
actos, eventos-. Pero también hay 
días que por agenda estoy toda la jor-
nada en Monzón o viceversa. Es cierto 
que muchos vecinos me preguntaron 
si iba a estar aquí o no, y es evidente 

que estoy aquí porque para eso nos 
votaron nuestros vecinos el pasado 28 
de mayo. En definitiva, me organizo lo 
mejor que puedo, estoy muy agrade-
cido que cuenten conmigo y encanta-
do de estar con la gente.

¿La responsabilidad de presidente de 
la DPH es más intensa y laboriosa de 
lo que podía imaginar?
No me esperaba determinadas situa-
ciones que había en Diputación; hablo 
de cuestiones de trabajo, organiza-
tivas que hemos ido adaptando. No 
quiero que suene a crítica, sino que 
los tiempos cambian, estamos en el si-
glo XXI y hay que adaptarse a las nue-
vas realidades. Nos gusta ser cercanos 
y estar con las personas en el territo-
rio. Un dato: en estos seis meses lle-
vamos más de 20 000 kilómetros solo 
en la provincia. Eso significa haber 
visitado 40 municipios y haber estado 
en las 10 comarcas. Es nuestro plan-
teamiento y esa cercanía quizá, según 
me han trasladado, en anteriores mo-
mentos no se daba y ahora sí que la 
tenemos. Lo que sí es verdad es que 

¿Cómo compagina dos responsabili-
dades como son la alcaldía de uno de 
los ayuntamientos más grandes de 
Aragón y la presidencia de la primera 
institución provincial?
Existen determinados valores que 
marcan una buena gestión: el trabajo, 
el compromiso, la constancia, la disci-
plina son fundamentales y es lo que 
me han enseñado en mi casa. Pero 
todo esto no sería igual sin un buen 
equipo. Y yo tengo la fortuna de tener 
dos buenos equipos; uno en el Ayun-
tamiento y otro en la Diputación. La 
labor de alcalde es mi prioridad a la 
hora de estar con los vecinos, siempre 
al pie del cañón, asistir a todos los ac-
tos y atender a todo el que me lo pida. 
Todo eso compartido con la presiden-
cia de una institución a la que llega-
mos nuevos, después de 24 años de 
un mismo gobierno, con los cambios 
que hemos ido introduciendo y con 
la visión que tenemos de lo que debe 
ser nuestro gobierno. No era sencillo 
adaptarse a esa nueva realidad, hablo 
en el plano profesional porque en el 
personal ya ni te cuento. Pero poco a ...
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a los políticos se nos ve una parte de 
nuestro trabajo, la más pública, pero 
no se ve todo lo que hay detrás. Ya 
sea un alcalde, un concejal o un pre-
sidente de diputación. Y todo lo que 
hay detrás es lo que sufre tu familia, 
tu pareja o tus amigos porque es un 
tiempo que no le dedicas a ellos. Y ese 
aspecto personal, de puertas afuera, 
en muchas ocasiones no se ve y es el 
sacrificio que tú, en primera persona, 
y la gente que te quiere debe asumir. 
Pero también se requiere una organi-
zación en ese aspecto.  

NUEVA ORGANIZACIÓN DEL SPEIS 
(Servicio de Prevención, Extinción de 
Incendios y Salvamento)

¿En qué momento está el nuevo pro-
yecto anunciado, recientemente, por 
usted y referido al nuevo parque de 
bomberos para dar cobertura a las 
comarcas de Somontano, Cinca Me-
dio y Litera?
Lo primero que debo decir es que me-
joramos para dar más seguridad. Cabe 
recordar que el eje Somontano-Cinca 
Medio-Litera atiende a 70 000 habi-
tantes y casi a la mitad de población 
atendida por los bomberos en nuestra 
provincia. Nosotros, con criterios téc-
nicos sobre la mesa, mejoramos tres 
ratios: en 5 minutos atenderemos al 
40 % de la población; en 15 minutos 
mejoraremos del 60 al 75 % en aten-
ción a la población; y en 35 minutos 
llegaremos al (98 %) de la población 
de toda la provincia. Y además, mejo-
raremos la calidad del servicio man-
teniendo el parque de Barbastro, que 
querían suprimirlo anteriormente. 
Por tanto, tendremos más operati-
vidad en el servicio. En caso de dar-
se simultaneidad de emergencias se 
pueden compartir espacios, podrán 
desplazarse y la calidad del servicio 
será mucho mejor. Sobre la pregunta 
concreta, puedo decir que la ubica-
ción de los terrenos ya la tenemos 
(en enero probablemente, ahora está 
pendiente de la mesa de contratación 
que va a tomar una decisión antes de 
que acabe el año). Y quiero recordar 
que se ha hecho en un proceso abier-
to al público para que cualquier par-
ticular pudiera ofrecer terrenos; de 
hecho, hemos recibido hasta seis pro-
puestas. Y la elección, como el resto 

del nuevo proyecto, se ha regido por 
criterios técnicos.

¿Usted cree que el proyecto que se 
ha encontrado no estaba determina-
do por criterios técnicos?
Te daré unos cuantos datos: en el 
anterior mandato, el suelo se eligió 
a dedo sobre un terreno ofrecido 
por un Ayuntamiento –Castejón del 
Puente- y decidieron que fuera allí. 
Era un terreno municipal, más un pri-
vado. No hubo pública concurrencia; 
en nuestro caso se ha abierto una li-
citación para que, conforme a la ley, 
todo aquel particular que pudiera, lo 
hiciera. En esa licitación existen una 
serie de requisitos, con informe téc-
nico realizado por el jefe de bombe-
ros, para determinar la idoneidad del 
terreno. Porque más allá del coste 
que algunos critican, cuando estamos 
hablando de seguridad y de salvar vi-
das, lo que realmente importa es que 
la ubicación del parque esté donde 
tiene que estar. Reitero, ahora sí que 
encima de la mesa está el criterio téc-

nico, los tiempos y ratios de reacción, 
la población atendida, la concentra-
ción industrial en nuestra provincia, y 
que antes no sé si se había tenido en 
cuenta, y conforme a todos esos datos 
y parámetros se ha decidido que haya 
que buscar un terreno entre Monzón 
y Binéfar.

¿El parque de Barbastro seguirá en 
servicio?
Sí, así es. Yo leí titulares en el pasado 
que el anterior gobierno provincial  ce-
rraría el parque de bomberos de Bar-
bastro; y yo como alcalde no lo enten-
día. Si hay una inversión importante 
realizada en ese parque, no compren-
día que se cerrará Barbastro y Monzón 
y se abriera uno, construyendo desde 
cero, en Castejón del Puente. Nosotros 
hemos decidido mantener Barbastro 
y construir uno nuevo orientado en 
el eje Monzón-Binéfar. De tal manera 
que, mientras llegue ese nuevo par-
que, reabrimos el de Monzón hasta 
poder contar con esa nueva infraes-
tructura que será similar a la que tene-
mos en Barbastro o a otras existentes 
en el resto de la provincia.

Con todo, ¿aumentará el presupuesto 
destinado al SPEIS?
Sí, pero para nosotros invertir en un 
servicio como es el de bomberos re-
sulta prioritario. Cuando crees en un 
servicio lo tienes que demostrar con 
hechos, no con palabras. Si te dedicas 
a cerrar parques como hicieron an-
teriormente, no estás demostrando 
que crees en el servicio. Y si, como es-
toy viendo ahora, el PSOE critica que 
reabramos el parque de Monzón, es 
porque no cree que nuestro munici-
pio y su entorno necesite un parque 
de bomberos. Y creo que es una evi-
dencia que Monzón es un epicentro 
industrial muy potente, que La Litera 
tiene una industria alimentaria muy 
importante también y que la segunda 
población, en términos de habitantes, 
y la primera, en términos industriales, 
necesitaba un parque de bomberos. Y 
por último, he sido coherente en todo 
momento con lo que defendía hace 
tres años ya, cuando desmantelaron el 
parque de Monzón, y lo que digo hoy. 
Solo que ahora, tengo la posibilidad de 
ofrecer desde la Diputación todos los 
datos que antes no se me concedían.

"...para nosotros in-
vertir en un servicio 
como es el de bombe-
ros resulta prioritario. 
Cuando crees en un 
servicio lo tienes que 
demostrar con hechos, 
no con palabras."
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PRESUPUESTOS PROVINCIALES 2024

Ustedes han presentado y aprobado 
unos presupuestos que ascienden a 
95 millones de euros –récord en la 
institución provincial-. De esa can-
tidad, 40 millones se refieren a in-
versiones. ¿Dónde va a ir destinada, 
principalmente, la partida para inver-
sión?
Vamos a continuar con el Plan de Coo-
peración de Obras y Servicios para 
que los ayuntamientos puedan reali-
zar obras, es decir, subvencionamos 
esas actuaciones también atendiendo 
a un criterio de despoblación para fa-
vorecer a aquellos ayuntamientos que 
más lo necesitan; se les da más dine-
ro. Además, destinamos un millón de 
euros para la mejora de las escuelas 
rurales, cuando antes estaba esa par-
tida en unos 600 000 euros. La escue-
la rural para nosotros va a ser una de 
las prioridades durante los próximos 
cuatro años. Otra partida que creo 
muy importante es la destinada a la 
Facultad de Medicina en Huesca; 700 
000 euros para las mejoras que son 
necesarias con el objetivo de que el 
grado de Medicina esté completo en 
la capital de nuestra provincia. Hemos 
incrementado también la partida en 
Cultura para que los ayuntamientos 
puedan contratar actuaciones cultu-
rales de todo tipo, dando luz y visi-
bilidad a todo el talento artístico que 

tenemos en la provincia que es mucho 
y, además, generemos valor artístico y 
cultural al territorio.

El PSOE, desde la oposición, argu-
menta que ese reparto, por ejemplo 
en el Plan Impulsa, favorece a los 
ayuntamientos más grandes. Justo lo 
contrario de lo que comenta usted… 
además se quejan de no haber podido 
intervenir-consensuar con ustedes las 
subvenciones nominativas…
Por desgracia, tenemos un Partido So-
cialista que se dedica a criticar al pre-
sidente todas las semanas: me llaman 
mentiroso, me dicen que beneficio 
a unos y desfavorezco a otros. Viven 
centrados en mí, en lugar de pensar en 
lo mejor para los altoaragoneses. Eso 
sí, cuando hay que defender a nues-
tra provincia ante un expresidente de 
la Generalidad como Quim Torra, que 
dice que el límite de Cataluña debe-
ría estar en el río Cinca, entonces no 
se atreven a levantar la mano. Esa es 
la oposición que tenemos dedicada a 
criticar al presidente y no a defender a 
los altoaragoneses.

Sobre su crítica a Torra, vídeo inclui-
do, ¿entiende que vecinos de Fraga, 
Binéfar o Tamarite de Litera lamenten 
que el presidente de la Diputación 
haga este tipo de crítica, porque se 
trata, dicen, de conciliar con nuestros 
vecinos y no de enfrentar?

Es que no hemos enfrentado. Defen-
demos lo que es nuestro. Precisamen-
te la alcaldesa de Zaidín, María José 
Vicente, que defendió la iniciativa, 
hizo ese mismo planteamiento alu-
diendo a la sana convivencia entre 
localidades aragonesas y catalanas li-
mítrofes. Los que confrontan son los 
independentistas con sus provocacio-
nes expansionistas. No es la primera 
vez y no será la última. A mí me han 
felicitado muchísimas personas por 
mi intervención, porque consideran 
que por primera vez se ha defendido 
a Huesca cuando se atenta contra la 
provincia. Si yo, como presidente, no 
defiendo nuestra provincia, ¿quién 
la defiende? Si nosotros los altoara-
goneses no nos defendemos de esas 
barbaridades, ¿quién nos defiende? 
Lo que me sorprendió y decepcionó 
es que el PSOE no nos apoyara en ese 
momento. Torra además, hay que de-
cirlo, va a ser uno de los beneficiados 
por la Ley de Amnistía y pronto podrá 
volver a desempeñar un cargo públi-
co. Es lamentable. 

TURISMO

¿Qué plan tiene Isaac Claver para se-
guir elevando el atractivo turístico de 
nuestra provincia?
Creo en nuestra tierra y creo en nues-
tra gente que está día a día dando lo 
mejor de si misma para que, en este ...
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caso, el turismo deportivo y su destino 
en Huesca haya sido reconocido como 
mejor de Europa y segundo mejor a 
nivel mundial. Es el reconocimiento a 
muchos años de trabajo de tanta gen-
te en nuestra tierra haciendo bien las 
cosas. Y esa es la línea, ir todos juntos, 
remar todos juntos, porque si lo ha-
cemos de esa manera vamos a llegar 
más lejos. Y ese fue uno de los mensa-
jes que transmití el día 30 de junio en 
mi investidura.

El turismo y su atractivo no solo está 
en la montaña, sino que en el llano 
también existen polos de atracción 
muy interesantes. ¿Por esa línea va 
la continuidad en la apuesta por la 
Cartuja de Monegros?
Correcto. Nuestra provincia tiene diez 
comarcas y diferencias positivas que 
hacen posible que cada territorio pue-
da ser único y entre todos nos comple-
mentemos. Sobre la Cartuja de Mone-
gros hemos solicitado una subvención 
muy importante a nivel europeo, que 
seguramente la consigamos, porque 
queremos invertir al tratarse de un 

patrimonio único en nuestra provincia. 
Y tenemos el Castillo de Monzón, ade-
más de un gran patrimonio eclesiásti-
co, una ruta del románico increíble, el 
pueblo más pequeño de España con 
una catedral que es Roda de Isábena 
y con un patrimonio excepcional. Te-
nemos tanto que ofrecer al que nos 
visita y a nuestros vecinos, que vamos 
a trabajar en esa línea porque se tra-
ta de un eje importantísimo en el plan 
de futuro con el que contamos para la 
provincia. Queremos que el nombre 
de Huesca La Magia suene más allá de 
nuestras fronteras, porque tenemos 
mucha magia que ofrecer.

¿Los festivales Sonna, Pirineos Sur, 
Camino de Santiago… seguirán su de-
sarrollo con este nuevo gobierno pro-
vincial?
Son festivales que funcionan, que 
dinamizan, que nos potencian cultu-
ralmente y tenemos la intención de 
darles continuidad; mejorando todo lo 
que se pueda mejorar. Nuestra políti-
ca no es de ahora llegamos y cambia-
mos todo porque hay que cambiarlo. 

No. Nosotros analizamos, estudiamos, 
debatimos, valoramos y todo aquello 
que es positivo, adelante. En el pasado 
se han hecho cosas bien; claro que sí. 
Solo que aquellas que consideramos 
que no están bien, las ponemos enci-
ma de la mesa y vemos como se pue-
den mejorar.

Aunque no es competencia de Diputa-
ción, ¿qué opinión le merece el nuevo 
plan del GA sobre la nieve y la unión 
de estaciones después de Canal Roya?
Yo creo que tenemos una joya patri-
monial como son los Pirineos. Y que 
estamos trabajando con el Gobierno 
de Aragón para poner en marcha el 
“Plan Pirineos”. Porque allí vive mu-
cha gente, genera mucho turismo y es 
un enorme punto de atracción. Creo 
que tenemos que tener una visión de 
conjunto y siempre equilibrada y res-
petuosa con el medio ambiente. So-
luciones sostenibles y favorecedoras 
para que el territorio crezca, para que 
se asienten sus habitantes y para que 
podamos generar más movimiento 
porque eso será positivo para la eco-
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Nuevo equipo de Gobierno en la Diputación Provincial de Huesca liderado por Isaac Claver

nomía, no solo del Pirineo, sino de 
toda la provincia.

EDUCACIÓN Y SANIDAD

¿Cómo valora el cierre de la escuela 
de Caneto (Sobrarbe) por parte del 
Gobierno de Aragón?
Había una situación muy delicada has-
ta donde yo conozco. No estaban las 
cosas bien hechas en el pasado y se 
han tenido que tomar decisiones duras 
y difíciles por el bien de todos.

¿No cabía otra solución antes de ce-
rrar el aula?
No tenemos toda la información para 
dar una opinión fundada. Al fin y al 
cabo, quien conoce, estudia y asume 
la responsabilidad es quien ha tomado 
la decisión, precisamente, por los ries-
gos que podían existir para los niños y 
eso es lo primero. Me consta que están 
trabajando todas las partes para llegar 
a la mejor salida posible.

En el pasado mandato se abogó por 
completar el grado de Medicina del 

Campus de Huesca para formar resi-
dentes en prácticas y que estos re-
forzaran las plantillas de médicos en 
los pueblos. ¿Confirma ese apoyo de 
la DPH? 
Por supuesto, a los pocos días de 
llegar a nuestra responsabilidad en 
Diputación, mejoramos el convenio 
con la Universidad de Zaragoza para 

ampliar el proyecto, que se llama 
“Erasmus Rural”. De esa manera, nos 
aseguramos que facultativos en prác-
ticas de esa universidad puedan rea-
lizar las mismas en entornos rurales 
de nuestra provincia. Y aumentamos 
la partida económica para que pue-
dan haber más alumnos y en mejores 
condiciones.

PORTADA
ENERO 2024 - 15
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ADIÓS A CINCO DÉCADAS 
COMO COMERCIANTES

 
María Jesús se jubila tras 45 años 

dedicada al sector comercial. En su 
caso con la tienda de artículos de  
regalos y de decoración SAMA,  aho-
ra ARAL. En octubre cesó su carrera 
como comerciante, un oficio que 
conoció a los 14 años cuando entró 
a trabajar en Casa Artero.  “Lo me-
jor que he tenido son los clientes”, 
afirma sin dudar. Una trayectoria for-
jada “con mucho esfuerzo e ilusión. 
He disfrutado de lo que he hecho y 
el final ha sido lo mejor porque he 
recogido muchísimo cariño de mis 
clientes y de la gente que siempre 
me han apoyado. Considero que 
tengo amigos más que clientes”.   Se 
emociona al recordar sus orígenes: 
“Me he manejado sola, con el apoyo 
de mi marido y mi sobrina que me 
ha ayudado muchísimo. Empecé de 
la nada, con un par de socios que me 
ayudaron, un amigo y mi hermano. 
Pero ha sido duro. A los 10 años tuve 
que salir del Paseo del Coso porque 

declararon la casa en ruinas y en tres 
meses tuve que buscarme la vida. 
Me plantee qué hacer pero decidí 
seguir adelante aunque costó conse-
guir el local, en la antigua pastelería 
Biarritz. Invertí mucho dinero en el, 
pero tiré para delante, con tempora-
das duras, pero con mucho tiempo 
y trabajo dedicado a la tienda. He 
procurado dar servicio sin contar las 
horas que echaba”.   

En el caso de Angelita, ha estado 
al frente de la delegación AXA Segu-
ros (nombre comercial de la última 
época). Empezó como empleada en 
la agencia de seguros del Coso duran-
te 5 años. Tras la fusión con Aurora 
Polar, Angelita compró con una socia 
una cartera de seguros y abrió su lo-
cal en la calle San Ramón. Unos años 
después ya se quedó en solitario 
como agente de seguros y contrató a 
una empleada. “Como autónoma te 
vuelcas totalmente en el servicio que 
le das a los clientes. Ha pasado este 
tiempo como si fuera una rueda que 
nos ha llevado a la jubilación. Termi-
no satisfecha aunque había días que 
nos íbamos a las diez de la noche 
junto con María Jesús”, recuerda.

 En su caso ha traspasado el local 
a un centro de estética ya existente 
en la misma calle que de este modo 
ha ampliado su establecimiento.

 Las dos se sienten satisfechas por 
comprobar que la calle San Ramón 
sigue con vida comercial aunque la-
mentan las pocas ayudas que recibe 
el pequeño comercio y la ausencia de 
una planificación urbanística. “Falta 
comercio en Barbastro, faltan ayu-
das, la plaza del Mercado podría 
estar preciosa como lugar comercial 
con algún que otro negocio más,… ”, 
señala Ángeles. En este sentido, Ma-
ría Jesús considera que el centro de 
Barbastro “tiene muchas casas muy 
viejas que no permiten que sus ba-
jos estén acondicionados para quien 

María Jesús  Satué y Ange-
lita Pelegrín despidieron 
2023 dejando atrás toda 
una vida dedicada a sus 
respectivos comercios, en 
la entrañable calle San Ra-
món. Su vida profesional 
ha transcurrido de forma 
paralela: Ambas tienen 65 
años y han sido 45 años 
autónomas; comenzaron 
su actividad en el Paseo 
del Coso para luego tras-
ladarse a la calle San Ra-
món, una frente a la otra, 
y sus respectivos negocios 
SAMA y AXA Seguros han 
sido traspasados para 
mantener con vida una de 
las calles comerciales por 
excelencia de Barbastro.

Angelita Pelegrín y María Jesús 
Satué cada una frente a sus 
antiguos establecimientos.

Por Jose Luis Pano
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quiere emprender. Hay que hacer 
algo para recuperar todas estas ca-
sas de General Ricardos que están 
en malas condiciones”.

Recuperar espacios 
y aparcamiento
 
Con orgullo consideran que la ciu-

dad tiene pedigrí comercial como lo 
demuestran los clientes que acuden 
de otras localidades, si bien reclaman 
medidas para recuperar espacios 
degradados o crear zonas de apar-
camiento. “Intentamos tener un co-
mercio atractivo porque no vivimos 
sólo de la gente de Barbastro, si no 
de toda la comarca. A la gente le 
gusta venir a comprar. Yo he tenido 
clientes de Francia, Monzón, Fraga y 
de todo el Somontano –relata María 
Jesús-. Hacemos todo lo que pode-

mos y tenemos unas tiendas muy 
bonitas con un personal con ganas 
de trabajar, pero se necesitan pro-
yectos de recuperación de espacios 
que están muertos y cerrados y da 
mucha pena”.

Una de esas zonas degradada 
son los solares del antiguo colegio 
La Merced convertido en un fallido 
parking público. “Son las eras de 
Palá las que se están ocupando. No 
el parking de La Merced. Además 
hay muchos solares que se podrían 
abrir, llegando a un acuerdo con el 
Ayuntamiento, para convertirlos en 
aparcamientos hasta que constru-
yan. El visitante se acaba yendo al 
supermercado a comprar porque 
en el centro no ha sabido encontrar 
aparcamiento. Es un tema impor-
tantísimo”, recalca Angelita.

 
 

Por Jose Luis Pano
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“Piensa en global y en actúa 
local” es una cita o idea o 
concepto o término o lema o 
eslogan o como uno quiera eti-
quetarlo, que parece tener más 
autores de lo normal y, vista la 
evolución de la cuestión, me-
nos seguidores de la cuenta.

Su formulación ha sido atribuida 
a filósofos y biólogos franceses, ecó-
logos ingleses, escritoras británicas, 
analistas canadienses y arquitectos 
estadounidenses, entre otros, mien-
tras iba dando lugar a otro término, 
ya añejo, como “glocalización”; este 
sí con autor conocido en el sociólo-
go inglés Roland Robertson. ¿Y qué 
significa “glocalización”? El palabro, 
que tampoco es que aporte gran-
des matices a otros términos como 
“perspectiva”, resulta ser polisémico, 
ya que sirve para referirse tanto a la 
adaptación al terreno de algo venido 
de otra parte, como una empresa o 
un producto, como a la acomodación 
de los patrones globales a una escala 
micro; y viceversa en ambos casos, 
claro.

Utilizado inicialmente en ámbi-
tos como la mercadotecnia y la ges-
tión empresarial, ha acabado siendo 
adoptado por el ambientalismo, ese 
ámbito en el que confluyen científi-
cos, técnicos, expertos y estudiosos 
pero cuya dimensión pretenden re-
ducir a la faceta activista los mismos 
emisores que, a base de ‘fakismo’, 
tratan de contaminar con una espe-
cie de ‘gatopardismo’ suicida el deba-
te público. La última COP o Cumbre 

del Clima, la 28 celebrada en Dubái, 
tiene pinta de haber sido un episodio 
apoteósico de esto último: ¿a qué 
“principio del fin” se refería Simon 
Stiell, secretario ejecutivo de la Comi-
sión Marco de la ONU sobre Cambio 
Climático? ¿a la del uso de combus-
tibles fósiles o a la del estilo de vida 
occidental? “El tiempo se acaba y he-
mos vuelto a dar un gran paso para 
verbalizar los problemas e identificar 
las soluciones que debemos poner 
en marcha. Ahora solo nos queda 
esperar que esta vez sí podamos cris-
talizar las palabras en hechos, tan-
to para reducir las emisiones como 
para ayudar a mitigar los efectos del 
cambio climático, empezando por 
los que ocasiona a los más vulnera-
bles”, explicaba hace unos días en 
“Cinco Días” un ilustre oscense como 
Fernando Ferrando, presidente de la 
Fundación Renovables.

Entre los ámbitos especialmente 
vulnerables a las consecuencias del 
‘efecto invernadero’ se encuentra la 
agricultura y, en consecuencia, los 
tinglados económicos dependientes 
de ella como los que se han desarro-
llado en la zona centro y oriental de 
Huesca, la más expuesta de Aragón al 
clima mediterráneo, uno de los que 
con mayor intensidad están regis-
trando los cambios de patrón climá-
tico en todo el planeta. “Los riesgos 
naturales son un resultado inevitable 
de los procesos físicos de la Tierra”, 
señala la sismóloga californiana Lucy 
Jones en “Desastres” (Capitán Swing, 
2021), libro en que llama la atención 
sobre dos aspectos: “los desastres 
naturales son predecibles a nivel es-

pacial”, aunque, al mismo tiempo, 
“lo último que queremos es aceptar 
que, a veces, se producen cambios”. 
Esos procesos “se convierten en ca-
tástrofes naturales solo cuándo su-
ceden en un núcleo urbano o cerca 
de este”, explica, en referencia a te-
rremotos, erupciones volcánicas y 
tsunamis pero, también, a otros de 
carácter climático como huracanes 
y riadas, cuya magnitud, frecuencia 
y área de aparición se encuentra en 
fase de crecimiento conforme avanza 
el ‘antropoceno’, la actual era “carac-
terizada por la modificación global y 
sincrónica de los sistemas naturales 
por la acción humana”. Hay quien 
pueda pensar que lo global y lo local 
no están necesariamente tan interre-
lacionados, que los graneros son gra-
neros y los granos, granos; aunque 
comienzan a acumularse los indicios 
de que los patrones meteorológicos 
se encuentran en plena fase de cam-
bio a escala local.

¿Alguien se acuerda de los ‘ma-
yencos’, las crecidas primaverales 
de los ríos causadas por el deshielo 
cuyas aguas acababan garantizando 
las campañas de riego? ¿Cuánto acu-
san los cultivos de secano (y los de 
regadío) la menor lluvia en invierno 
y primavera y su desplazamiento al 
otoño? ¿Puede considerarse normal 
la frecuencia e intensidad de las hela-
das primaverales? ¿Y que eso ocurra 
en las mismas áreas en las que los 
frutales ya no disponen de las 400 
horas bajo cero de ‘descanso inver-
nal’ que requiere su ciclo vital? ¿A 
qué puede deberse que los daños 
causados por fenómenos meteoroló-

¿Y ESO DEL CAMBIO CLIMÁTICO
TAMBIÉN PASA EN MI PUEBLO?
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gicos extremos que certifica Agrose-
guro se hayan triplicado en solo dos 
años o que esos episodios ya se es-
tén llevando por delante el 10 % de la 
renta agraria?

El informe “Empieza la cuen-
ta atrás”, de la organización agraria 
COAG, concluye que el 75 % del terri-
torio de España ya sufre “algún tipo 
de riesgo de desertificación” y pro-
nostica caídas de la producción en la 
vid o el cereal, de “un 10 % o un 20 
% para incrementos de temperatura 
de 1,5°C o 2°C respectivamente” en 
el primer caso y “una disminución 
media del 5 % del rendimiento de los 
cereales a escala global por cada gra-
do centígrado de calentamiento en el 
segundo”, con niveles de 15 % al 20 
% en la cebada y el girasol y más acu-
sados todavía en el maíz, cuyo cultivo 
tiene mayor demanda de agua. Con 
todo, la CHE (Confederación Hidro-
gráfica del Ebro) considera que el re-
gadío puede seguir creciendo en su 
demarcación, ya que “el incremento 
de demanda (…) se ve prácticamente 
compensado por el ajuste de las do-
taciones de riego (…) [con] las actua-
ciones de modernización previstas”. 
Aunque la cosa tiene cierto truco: en 
Aragón se caen 7 960 de la lista de 
transformaciones en regadío previs-
tas hasta 2027, aunque se mantienen 
38 433 que suponen más de la mitad 
de las 63 176 del conjunto de la cuen-
ca y entre ellas se encuentran las 5 
960 de los Riegos de la Litera Alta.

La proverbial resistencia al cam-
bio del ser humano a la que se refie-
re Lucy Jones puede invitar a pensar 
que eso son cosas de otras latitudes, 
aunque los datos, tanto los oficiales 
como otros que no lo son, apuntan a 
que los patrones meteorológicos se 
están modificando también en La Li-
tera, el Cinca Medio y el Somontano, 
tal y como indican los gráficos que 
ilustran esta texto y, especialmente, 
el que se refiere a las temperaturas 
mínimas. Los registros del SAIH (Sis-
tema Automático de Información 
Hidrológica) de la CHE en Monzón 
(Cinca Medio), El Grado (Somontano) 
y Castillonroy (Litera) apuntan a una 

ligera elevación de las temperaturas 
máximas en las últimas dos décadas, 
en las que han pasado del tramo de 
los 35º a los 40º a situarse por enci-
ma de este, y a una clara subida de las 
mínimas que han dejado de alcanzar 
los -5º para estabilizarse en la horqui-
lla de -4º a -3º. Las primeras se han 
ido más de tres grados arriba y las 
segundas un par de ellos en menos 
de veinte años, algo que da idea de la 
velocidad que, tal y como vienen ad-
virtiendo los científicos ambientalis-
tas, está alcanzando el calentamiento 
global. Los datos que se recogen en 
los “Indicadores climáticos para Ara-
gón 1950-2012”, de la DGA, reseñan 
que en Barbastro llega a haber has-
ta treinta noches tropicales, de más 
de 20º, en un año, que hace ya una 

década comenzaban a menudear los 
días de calor extremo, que es como 
se denomina a aquellos en los que 
el termómetro supera los 40º y que, 
mientras el número de jornadas en 
las que hiela se mantiene más bien 
estable en torno a las 40, aunque con 
picos de más de 80 y valles de una 
docena, las lluvias cada vez caen más 
concentradas y en seis de los quince 
últimos años de la serie más de dos 
tercios de la de todo el año llegaba en 
solo diez días. Ni los datos ni los pa-
trones que estos muestran resultan 
unívocos, aunque sí parecen apuntar 
a que quizás sí, a que eso que llaman 
cambio climático y que parece estar 
ocurriendo en un planeta llamado 
Tierra también pasa en mi pueblo. 
¿Quién podía imaginarlo?
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“Destitución repentina y susti-
tución, por la fuerza u otros me-
dios inconstitucionales, de quien 
ostenta el poder” o “Usurpación 
violenta del gobierno de un país”. 
Son dos definiciones de las tres 
palabras que más estamos escu-
chando a lo largo de los últimos 
meses: ‘golpe de estado’. Ambas 
de la Real Academia Española, la 
primera sobre lenguaje jurídico y 
la segunda del diccionario pan-
hispánico de dudas.

He revisado también qué signi-
fica, sobre el papel, algo que en 
España conocemos muy bien, 
porque lo sufrimos durante casi 
cuatro décadas y, pese a lo vivido, 
todavía hay quien lo añora. Hablo 
del término ‘dictadura’: “Régi-
men político que, por la fuerza o 
violencia, concentra todo el po-
der en una persona o en un grupo 
u organización y reprime los de-
rechos humanos y las libertades 
individuales”.

Todo aclarado

Y ahora, vamos por partes: por un 
lado me pregunto si vivimos una 
destitución por la fuerza de quien 
ostenta el poder. De entrada, en 
nuestro sistema democrático, el 
poder lo ostenta quien obtiene 
los apoyos suficientes. Y esa fuer-
za, la violencia que hemos visto 
y vivido estas semanas, ha sido 
alentada de manera indirecta en 
unos casos y en otros de forma 
bien abierta, por quienes no con-
siguieron esos apoyos para alcan-
zar el poder. ¿Quién intenta desti-
tuir a quien ostenta el poder?

PALABRAS
Por otro lado, ¿nuestro Gobierno 
utiliza la fuerza o la violencia para 
concentrar todo el poder en una 
persona? Sólo puede creer que 
esto es cierto quien intenta ex-
tender la idea, porque nada más 
lejos de la realidad. Tenemos un 
gobierno democrático, aunque 
haya a quien esto le pese, lide-
rado por el PSOE, del que forma 
parte también SUMAR, y que fue 
apoyado por otras formaciones 
políticas en la sesión de investi-
dura. Esa figura del líder supre-
mo, en nuestro país y por suerte, 
desapareció con la firma de la 
Constitución, en 1978. Hace 45 
años. Dejemos el pasado en el 
pasado, afrontemos el presente 
que suficientes complicaciones 
tiene ya, y diseñemos un futuro 
de derechos y en libertad para 
los más jóvenes.

Porque si de algo puede presu-
mir el PSOE a lo largo de sus 144 
años de historia, y ahora también 
como parte de un gobierno de 
coalición progresista, es de haber 
conseguido avances para nuestro 
país y para quienes vivimos en él 
que no se han dado cuando otros 
partidos han llegado al gobier-
no. La sanidad pública, la ley de 
dependencia, la de matrimonio 
homosexual, la de muerte digna, 
una subida de pensiones para 
que nuestros mayores no pierdan 
poder adquisitivo, una subida del 
salario mínimo interprofesional 
para que quienes menos cobran 
puedan llegar a fin de mes, un 
impuesto a las grandes fortunas 
en pro de la justicia social… po-
dría seguir, pero como dijo Balta-

sar Gracián: a buen entendedor 
pocas palabras bastan.

Y es que el PSOE de hoy no es el 
que era hace 20 años, tampoco el 
de la Transición ni el que fundó 
Pablo Iglesias Posse. Como nues-
tra sociedad, formamos un parti-
do en constante transformación, 
un partido con principios y que 
nunca ha perdido de vista sus 
objetivos: las personas, mejorar 
su día a día, y hacer posible que 
nuestro territorio siga creciendo.

Pero este PSOE también es cons-
ciente de los cambios que hemos 
vivido como país en estas últi-
mas décadas, y no solo tenemos 
el deber de adaptarnos a ellos, 
también de seguir impulsándo-
los. Y para ello, hacemos uso del 
diálogo y el consenso, de la nego-
ciación y los acuerdos, sin que la 
fuerza y la violencia sean nunca 
un recurso. Ninguna de las dos 
están en nuestro camino.

Desde aquí pido a quienes usan 
palabras como arma arrojadiza, 
sin pensar en las consecuencias 
que podría tener, que dejen de 
utilizarlas. Hago un llamamiento 
a la reflexión y a la necesidad de 
recuperar el sosiego y la calma. 
Los ciudadanos no merecen tan-
to grito, descalificación y menti-
ra. Abandonen ese empeño y sú-
mense a quienes solo queremos 
seguir avanzando como una so-
ciedad abierta y plural, con nue-
vos derechos y libertades para 
nuestro país, que es de todos, y 
para los españoles. 

Por Fernando Sabés, secretario general del PSOE Alto Aragón
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Asomarse al periodo de la Gue-
rra Civil sin prejuicios ideológi-
cos es un ejercicio muy difícil que 
requiere una altura de miras y la 
aspiración utópica de tender a la 
imparcialidad para analizar una 
época tan convulsa y brutal que 
despierta filias y fobias en ambos 
bandos. Y todavía es más difícil 
cuando se trata de recrear una his-
toria familiar. Pero el doctor y profe-
sor de Literatura por la Universidad 
de Alcalá de Henares Pedro Carrero 
Eras lo ha conseguido en su libro ‘El 
telegrafista de Barbastro’, obra pu-
blicada por Ediciones del Viento y 
que se presentó en Librería Ibor de 
la mano del historiador Luis Alfonso 
Arcarazo. Ambos tienen un pasado 
común: ser hijo de un/a telegrafista. 
Además, los dos son buenos cono-
cedores del periodo abordado en 
la novela, el primero se documentó 
para recrear el Barbastro en el que 
vivió su padre cuando fue destina-
do al puesto de telégrafos poco des-
pués de empezar la contienda y el 
segundo ha publicado varios libros 
sobre el conflicto en Aragón. Escu-
charlos fue una doble lección de li-
teratura y de historia. 

La novela recrea cómo pudo 
ser la estancia en Barbastro duran-
te la Guerra Civil. El traslado de su 
padre, amigo de Julián Besteiro, es 
una purga ideológica. Era militante 
de la CNT en un cuerpo profesional 
dominado por la UGT. Por tal moti-
vo es destinado a Barbastro en lugar 
de a Lérida, de donde es su mujer. 
En la ciudad del Vero nos cuenta el 
ambiente que se respira en 1937 y 
aparecen trágicos episodios como 
los bombardeos. Con el paso del 

tiempo su fervor republicano va 
decayendo y por instinto de super-
vivencia decide pasarse al bando 
franquista con todo el peligro que 
ello conlleva y las sospechas con las 
que es recibido por los nacionales. 

La historia está escrita des-
de la figura literaria del narrador 
equisciente lo cual hace que el re-
lato gane en objetividad y con un 
lenguaje realista y muy cuidado, 
propio de un profesor de taller de 
escritura, como es el caso. Pero so-
bre todo el libro es un documento 
histórico que ofrece desgarradores 
relatos de uno y otro bando, siendo 
su protagonista, como tantos otros 
españoles, una víctima del conflicto 
a partes iguales.  “Mi padre vivió 
un episodio de su vida trascen-
dental en Barbastro y que tiene 
que ver con el dolor, la carencia de 
alimentos, el sufrimiento, los bom-
bardeos, … Cuando venían los bom-
bardeos, el se quedaba en la oficina 
o en casa. La figura de mi padre es la 
de muchísimos españoles, no es un 
héroe, pero tampoco un antihéroe. 
Es un hombre normal con sus vir-
tudes y sus defectos que sirvió leal-
mente en las dos zonas. Hay pocos 
funcionarios que hayan estado en el 
mismo puesto en la zona republica-
na y nacional”, cuenta su hijo.

El telegrafista volvió décadas 
después del conflicto civil a Barbas-
tro acompañado de Pedro que ya 
llevaba en mente contar los hechos 
vividos por su progenitor de julio de 
1937 a abril de 1939. “En las conver-
saciones familiares Barbastro apa-
recía como un lugar mítico”, señala 
Pedro, una fascinación que le llevó 

a escribir esta novela tras una ardua 
documentación que le ha servido 
para reconstruir fielmente y con 
realismo la ciudad.

El autor se asoma de forma pon-
derada y aséptica a la Guerra Civil 
“sin decantarme por un bando ni 
otro. Investigar sobre los hechos 
que vivió mi padre me ha hecho 
ver lo bueno y lo malo de ambos 
bandos”. “He intentado crear una 
distancia y una imparcialidad, aun-
que se habla mal de determinados 
personajes como un comisario polí-
tico que por la parte de atrás de su 
casa metía alimentos para el estra-
perlo.  Es un homenaje a mi padre y 
a tantos funcionarios. Piensa en las 
últimas elecciones, los empleados 
de correos trabajaron en verano 
como fieras. Algo de eso hay en el 
empleado de correos y en el tele-
grafista, oficio que ya no existe”.

UNA MIRADA ASÉPTICA
A LA GUERRA CIVIL 

‘El telegrafista de Barbastro’, de  Pedro Carrero Por Jose Luis Pano

El autor presentó su novela en Librería Ibor.
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El equipo de gobierno munici-
pal aprobaba en el último pleno del 
año el presupuesto para 2024 que 
asciende a 16.894.940 euros, un 
aumento de 1.416.155,00 € (9,20%) 
respecto al del ejercicio 2022 (el 
2023 no se aprobó el presupuesto).

Inversiones 
Aunque en el capítulo de gastos 

corrientes figuran como inversiones 
reales 41.000 euros, durante el año 
2024 y con remanentes de tesorería 
ya incorporados que estarán dis-
ponibles una vez se liquide el pre-
supuesto del año anterior se aco-
meterán inversiones por valor de 
2,3 millones de euros. Entre ellas, 
figuran el Parque del Recuerdo y la 
Memoria (822.797 euros), la refor-
ma estructural del Pabellón Ángel 
Orús (600.000 euros), las raquetas 
de acceso al Cementerio Municipal 
(223.850 euros), la instalación de 
una nueva caldera y de camas y si-
llones articulados en la Residencia 
Las Huertas (295.000 euros) o el 
césped artificial del Campo de Fút-
bol (400.000 euros).

El equipo de gobierno cuen-
ta con reforzar el presupuesto con 
otros dos millones de euros más, 
como recalcó la concejal de Hacien-

da Blanca Galindo, que permitirán 
abordar la depuradora del Polígono 
Industrial Valle del Cinca (600.000 
euros), el Anillo Perimetral del Agua 
(1.300.000 euros) y abordar la redac-
ción del proyecto que permitirá ha-
bilitar el Parking de la Merced, cuya 
importancia para el comercio local 
destacó la portavoz de Vox y concejal 
de Bienestar Social, Ana Barón.

 El alcalde Fernando Torres re-
cordó que esta ha sido la segunda 
vez en veinte años que se presentan 
unos presupuestos para su apro-
bación antes de final de año y que 
además constituyen los más altos de 
la historia de la ciudad. “Son unas 
cuentas realistas en las que los gas-
tos de personal y el gasto corriente 
tienen un peso destacado. La parti-
da inicial de inversiones es muy pe-
queña, pero como hemos trabajado 
con previsión, ya se incorporaron 
remanentes hace un par de meses 
para que, en cuanto se liquide el 
presupuesto de 2022, podamos ac-
tivar todos los proyectos clave de 
nuestro modelo de ciudad. Si las re-
glas de gasto lo permiten, contem-
plamos inversiones por 4,3 millones 
de euros”, señaló el alcalde.

 Galindo detalló el procedimien-
to seguido para posibilitar las inver-

siones previstas: “en previsión de 
que el gasto corriente y el gasto 
de personal, que se disparan por 
la coyuntura económica inflaciona-
ria, iban a engullir el equivalente 
al disponible que había para inver-
siones en proyectos de presupuesto 
anteriores, se ha trabajado en mo-
dificaciones presupuestarias para 
incorporar remanentes de tesore-
ría durante el último trimestre”. 
Asimismo destacó el valor de una 
inversión que permite que Barbas-
tro disfrute de una programación 
cultural de calidad en la que figuran 
eventos como el Festival Barbitania 
o el Festival Internacional de Jazz.

Gasto social
Por su parte, Barón calificó el 

presupuesto como  “el más social 
de la historia”. Así, incluye para el 
área de Bienestar Social una parti-
da de casi tres millones de euros. 
De ellos. 2,58 se destinan a gasto 
corriente en bienes y servicios (se 
engloban los gastos derivados de la 
Residencia Las Huertas), 85.000 a 
personal y 298.000 a transferencias 
corrientes, englobándose allí las 
subvenciones con las que se apoya 
a las diferentes entidades sociales 
de la ciudad. 

PRESUPUESTO DE 16,8 MILLONES
El Ayuntamiento de Barbastro contempla inversiones por valor de 2,3 millones de 

euros para 2024 a las que se podrán sumar otros dos millones más
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tado por gastar remanentes en energías 
renovables para los edificios públicos.

Otro gasto que hubiera podido reba-
jarse de forma considerable es formali-
zando contratos con diferentes servicios 
como limpieza, gestión de residuos, 
tecnología informática o servicios de 
personal externo. Aparte de ahorro, 
esta falta de voluntad en no gestionar 
los contratos crea una gran inseguridad 
laboral a los trabajadores y no sigue las 
normas de contratación pública.

Este año 2024 es muy posible que 
cambie la regla de gasto y no puedan 
gastarse los remanentes. Esto se tra-
ducirá en no poder acometer absolu-
tamente ningún nuevo proyecto. Sólo 
unos pocos aprobados a finales de 
este 2023 podrán realizase, y vista la 
inactividad a la hora de gestionar in-
versiones de este equipo de gobierno, 
tendremos que cruzar los dedos para 
que se realicen.

Desde la iniciativa ciudadana En Co-
mún Cambiar Barbastro, registramos 
diferentes propuestas. Son propuestas 
concretas y necesarias para nuestra ciu-
dad, como poner en marcha el plan de 
movilidad (peatonalizando calles, arre-
glando solares o carriles bici, adaptando 
el espacio público a personas con pro-
blemas de movilidad), mejoras en re-
cogidas selectivas de residuos, gestión 
de vivienda de alquiler pública, la de-
puradora y mantenimiento para el po-
lígono, energías alternativas, proyectos 
pensando en los adolescentes o ayudas 
sociales entre otras. Algunas de cierta 
envergadura y otras que sólo necesitan 
una pequeña inversión. Como en años 
anteriores este equipo no ha escucha-
do las propuestas de ningún grupo de 
la oposición, la cual representa a casi la 
mitad de la población de Barbastro. Es-
tos presupuestos, como siempre, adole-
cen de transparencia y participación. 

LOS PRESUPUESTOS DE 2024 SON EL RESULTADO 
DE LA MALA GESTIÓN EN AÑOS ANTERIORES

EL PSOE CRITICA EL AUMENTO DEL GASTO 
CORRIENTE Y LA FALTA DE INVERSIONES
 
El grupo municipal del PSOE rechaza el borrador de presupuestos pre-
sentado por el equipo de Gobierno por el disparar la evolución del gasto 
corriente debido a “la falta de gestión de los contratos de servicios ca-
ducados, al aumento de los costes de suministros por no llevar a cabo 
ninguna acción para reducirlos y al derroche e improvisación en el gas-
to”. El aumento de los gastos tiene como consecuencia que la diferencia 
entre  ingresos y gastos “ha quedado reducida a la  mínima expresión, 
con lo que las inversiones en presupuesto son prácticamente inexisten-
tes”, afirma el portavoz socialista Daniel Gracia, que muestra su preo-
cupación porque “si seguimos así, el equipo de gobierno de PP y VOX  
será recordado por la deriva a la que está llevando la ciudad”.

Comienza el año 2024 y los presu-
puestos del ayuntamiento son apro-
bados antes de que comience el año. 
Es una buena noticia si no tenemos en 
cuenta que, al no tener presupuestos 
en todo el año 2023, han tenido todo 
un año para prepararlos, viendo que 
muchas de las comparativas sólo se 
podían hacer con el presupuesto del 
2022.

Aun así, desde En Común Cambiar 
vemos que este presupuesto es el re-
sultado de la mala gestión de estos 
últimos cuatro años. Uno de los aspec-
tos más relevantes es la imposibilidad 
de guardar dinero para inversiones. El 
equipo de gobierno no ha tenido la vo-
luntad de gastar remanentes pensando 
a largo plazo. Hoy nos encontramos 
con un gasto de más de un millón de 
euros en electricidad y combustibles. 
Este gasto hubiera podido reducirse 
considerablemente si se hubiera apos-

ESPACIO 
OFRECIDO
POR:

Latre, Gracia y Grande.
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Mathew Vattamattan, Superior 
General de los Misioneros Claretia-
nos, bendijo las instalaciones remo-
deladas del Museo dedicado a 51 cla-
retianos beatificados por el papa Juan 
Pablo II, el 25 de octubre de 1992 en 
Roma, cuyos restos se conservan en 
urnas depositadas en la capilla que se 
inauguró en noviembre de 1992. Tres 
décadas después de la apertura de la 
Casa Museo por la que han pasado 
130.000 personas en visitas guiadas, 
se ha apostado por una rehabilitación 
íntegra de espacios que se distribuyen 

entre cinco salas temáticas donde se 
exponen libros, documentos, cartas 
autógrafas, escritos, recuerdos, obje-
tos personales y litúrgicos de los 51 
religiosos “que dieron su vida por fi-
delidad a Cristo”.

En la nueva distribución destacan 
una sala dedicada a José María Berue-
te, autor de la colección de obras re-
lacionadas con claretianos, expuestas 
en el Museo del que fue director des-
de 1998-2022; además de un espacio 
para los mártires diocesanos y otro 
dedicado al fundador San Antonio 

María Claret. El proyecto de rehabili-
tación se desarrolla en torno al men-
saje “Mártires Claretianos Barbastro. 
Testigos de Paz y Reconciliación” y se 
ha apostado por dotarlo con sistemas 
modernos, lectores QR, proyecciones 
y paneles con textos en castellano 
e inglés. El acto reunió al gobierno 
central de los Claretianos y todos los 
responsables de cinco provincias cla-
retianas en Europa, entre ellas San-
tiago de la que forma parte Barbas-
tro. El obispo Ángel Pérez presidió la 
Eucaristía con Mathew Vattamattan, 
Superior General y Adolfo Lamata, 
superior de la provincia de Santiago. 

La renovación del Museo se deci-
dió hace dos años en el Capítulo de 
toda la Congregación donde se apostó 
“de forma expresa por los lugares cla-
retianos más importantes, Vich y Bar-
bastro” según informó Manuel Tamar-
go, miembro del Gobierno General y 
responsable de economía en la Con-
gregación. La inauguración coincide 
con el Año Jubilar Claretiano con mo-
tivo de los 175 años de la Fundación y 
en Barbastro desde 1869. 

Á.H.

EL MUSEO DE LOS MÁRTIRES CLARETIANOS, 
REMODELADO CON NUEVOS ESPACIOS 
DESPUÉS DE 30 AÑOS

UNA REYERTA EN NOCHEBUENA SE SALDA CON CUATRO DETENIDOS 
POR DELITO DE HOMICIDIO Y DOS HERIDOS CON ARMA BLANCA

Agentes de la Unidad Orgánica de Policía Judicial (UOPJ) 
de la Guadia Civil de Huesca en coordinación con efectivos 
de la Compañía de la Guardia Civil de Barbastro, procedie-
ron el pasado 25 de diciembre a la detención de cuatro per-
sonas por la comisión de un delito de homicidio en grado de 
tentativa y otro de lesiones graves. Durante la madrugada 
del 24 al 25 de diciembre, la Guardia Civil de la Compañía 
de Barbastro, recibió el aviso de una pelea multitudinaria 
en un local de copas de ambiente latino, en la que habían 
resultado heridas dos personas. Tras su paso por el Hospital 
de Barbastro los heridos, que tuvieron que ser atendidos 
por UVI Móvil, ya se encuentran en sus domicilios. 

Según se desprende de la investigación llevada a cabo, 

la reyerta vino originada por unas discrepancias entre 
el dueño del local y unos clientes que, tras una escalada 
de tensión, derivó en reyerta, con empleo de armas blan-
cas por parte de estos últimos. Efectivos de la UOPJ de la 
Guardia Civil de Huesca tras la investigación de los hechos 
acaecidos procedieron a la detención de cuatro varones con 
edades comprendidas entre 20 y 38 años, vecinos de la co-
marca, como supuestos autores de un delito de homicidio 
en grado de tentativa y otro de lesiones graves. Las diligen-
cias, instruidas por la UOPJ de Huesca, fueron entregadas 
junto a los detenidos, en el Juzgado de Primera Instancia 
e Instrucción nº 1 de Barbastro, el cual decretó sobre los 
mismos libertad con cargos para los cuatro investigados.

El obispo y la comunidad claretiana.
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EL AYUNTAMIENTO CUENTA CON UNA SALA DE ALCALDES
Con motivo de la celebración del 45 
aniversario de la Constitución espa-
ñola, el Ayuntamiento inauguró la 
Sala de Alcaldes, en la antesala del 
Salón de Plenos del Consistorio, en 
la que aparecen los retratos de los 
alcaldes democráticos: Esteban Viño-
la, Francisco Viu, Manuel Rodríguez 
Chesa, María Eugenia Claver, Rafael 
Fernández de Vega y Antonio Cos-

culluela. La inauguración reunió 
a los ediles vivos, salvo Antonio 
Cosculluela, quienes posaron 
con el alcalde Fernando Torres. 
Los retratos son, explica Torres, 
“una manera sencilla de rendir 
un homenaje a personas que 
decidieron dedicar una parte de 
sus vidas a esta ciudad”. Antes, 

los cuatro alcaldes han firmado 
en el Libro de Oro de la ciudad. 
Después leyeron artículos de la 
Carta Magna junto a miembros 
de la Corporación municipal y 
a  escolares de los siete centros 
de Primaria y Secundaria de la 
ciudad leyeron artículos de la   
Carta Magna.  
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LA COMARCA CONTARÁ CON EL LA COMARCA CONTARÁ CON EL 
PRESUPUESTO MÁS ALTO DE SU HISTORIAPRESUPUESTO MÁS ALTO DE SU HISTORIA

La Comarca de Somontano de 
Barbastro tendrá en el próximo ejer-
cicio 2024 el presupuesto más eleva-
do de su historia alcanzando la cifra 
de 7.781.267,66 €, lo que supone un 
crecimiento del 33,7 % con respecto a 
las cuentas del 2023. Los presupues-
tos fueron el punto más importante 
del último consejo comarcal del año 
celebrado el pasado 20. Salieron ade-
lante con los votos a favor del equipo 
de Gobierno PP, PAR, Ciudadanos – Tu 
Aragón y Vox, y con la abstención del 
PSOE y de En Común Cambiar.

Esta cifra se alcanza gracias a tres 
factores principalmente: Un aumen-
to del 22% de la financiación del Ins-
tituto Aragonés de Servicios Sociales 
a la Comarca que supondrá mejoras 
considerables en la Adenda de perso-
nas en situación de dependencia en 
el servicio de Ayuda a Domicilio y la 

Adenda de financiación del centro de 
servicios sociales y la gestión de pro-
gramas específicos de servicios socia-
les.  El segundo factor que contribuye 
al aumento presupuestario es la con-
tinuidad del Proyecto Experiencial de 
Empleo y Formación de carácter ge-
neral ‘Entaban XII’, que con una canti-
dad de más de medio millón de euros 
permitirá formar a 22 alumnos en tres 
especialidades: albañilería, atención 
sociosanitaria y promoción turísticas. 
‘Entaban XII’ tiene el doble objetivo 
de formar a personas en situación de 
desempleo para que se conviertan en 
unos profesionales en sectores muy 
necesarios en el Somontano. Y el ter-
cer factor que redunda en estos pre-
supuestos de forma positiva es el Plan 
Nacional de Sostenibilidad Turística 
en destino Comarca de Somontano 
de Barbastro, Saborea Guara Somon-

tano, que gracias a los fondos Next Ge-
neration aporta a estos presupuestos 
600.000 euros, de los cuales 362.000 
euros se destinarán a Inversión.

Servicios de calidad
El presidente de la Comarca ca-

lificó las cuentas aprobadas como 
“unos presupuestos realistas, qué 
nos permitirán prestar unos servicios 
de calidad a nuestros Ayuntamientos 
y a todos los vecinos de la Comarca, 
manteniendo las tasas iguales a las 
del ejercicio anterior”. Asimismo, el 
presidente Saúl Pérez agradecía las 
aportaciones y apoyos “de todos los 
grupos políticos de la Comarca, así 
como a todos los trabajadores de esta 
Administración que han hecho un im-
portante esfuerzo para que estos pre-
supuestos fueran hoy una realidad”.

B A R B A S T R OC O M A R C AB A R B A S T R OC O M A R C A
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PERALTA DE ALCOFEAPERALTA DE ALCOFEA  RECIBE MÁS RECIBE MÁS 
DE 6 MILLONES DE EUROS DE REPSOL POR LA DE 6 MILLONES DE EUROS DE REPSOL POR LA 
INSTALACIÓN DE DOCE AEROGENERADORESINSTALACIÓN DE DOCE AEROGENERADORES

Las negociaciones con respecto 
a los cobros pendientes se cerraban 
multiplicado por cuatro los ingresos 
previstos inicialmente, tras el arduo 
trabajo de más de tres años por 
parte del Consistorio de regulariza-
ción de impuestos y la creación de 
la nueva ordenanza de prestación 
patrimonial de aprovechamiento de 
suelo no urbanizable. La ordenanza 
es pionera en la provincia de Huesca, 
haciendo que revierta en el territorio 
la extensión de las renovables. Los 
parques se completarían con la ins-
talación de otros cinco aerogenera-
dores en Sariñena y 2 en Berbergal. 
En total estos parques generarán 120 
megawatios. En el caso de Berbegal 
el Ayuntamiento recibirá un millón 
de euros entre la ordenanza -similar 
a la de Peralta- y el impuesto de cons-
trucciones.

 
Repsol ya está levantando los pri-

meros aerogeneradores de sus par-
ques que supone una inversión de 80 

millones de euros en el municipio. Por 
su parte, el Ayuntamiento ha comen-
zado con las mesas de trabajo con los 
distintos grupos de las 3 poblaciones, 
para realizar un proyecto de desarro-
llo integral del municipio en el que se 
definan las acciones en las que se in-
vertirán estos pingües ingresos.

 
El proyecto de crear parques de 

aerogeneradores entre el sur del So-
montano y Monegros fue planteado 
inicialmente por Forestalia, que des-
pués lo traspasó en verano de 2022 a 
Repsol. El cambio de titularidad de los 
proyectos facilitó la modificación de la 
ubicación de 2 aerogeneradores para 
alejarlos del casco urbano de Laguna-
rrota, inicialmente estaban a 1 km de 
la población y el Ayuntamiento tras 
negociaciones con Repsol ha logrado 
alejarlo a 2,2 km, mitigando las posi-
bles afecciones en la localidad.

 
Las negociaciones por las com-

pensaciones para el municipio co-

menzaron en septiembre de 2022. En 
diciembre el Ayuntamiento creó una 
ordenanza de aprovechamiento de 
suelo no urbano. En febrero de 2023 
el Consistorio regularizó el impuesto 
de construcciones lo que ha permiti-
do pasar de cobrar 1.500.000 euros a 
2.300.000 euros y a la vez aprobaba 
dicha ordenanza que regula la pro-
ducción y venta de energía en suelo 
no urbanizable. La ordenanza con-
templa abonar un 5% del proyecto, 
es decir 4 millones de euros. “La in-
tención de la ordenanza era cobrar 
un 1% y el resto compensaciones 
sociales por parte de Repsol. Tenían 
prisa por comenzar la obra y decidie-
ron pagar”, señala el alcalde Sergio 
Gambau.

 
Las últimas licencias de obras se 

pagaron el 7 de agosto y el 1% de 
la tasa ya está abonado. El resto se 
abonará en los próximos meses. Ade-
más, Repsol ingresará anualmente 
en concepto de Impuesto de Activi-
dades Económicas aproximadamen-
te 250.000€.

 
Entre los proyectos que baraja 

el Ayuntamiento para invertir dicho 
capital se encuentra la creación de 
comunidades energéticas para au-
toconsumo tanto para el Consistorio 
como para los vecinos y empresas, 
subvenciones para la supresión de 
barreras arquitectónicas para mayo-
res de 65 años o personas con disca-
pacidad, mejorar la Escuela Pública, 
cambios en los suministros de redes 
de abastecimiento de agua en El Tor-
millo y Lagunarrota, servicios a la ter-
cera edad, promoción de viviendas… 
“Todo va a revertir en los vecinos”, 
recalca el alcalde, quien subraya “el 
trabajo que está generando para los 
trabajadores y corporación munici-
pal sacar adelante todos estos pro-
yectos”.

C O M A R C A

El Ayuntamiento de Peralta de Alcofea va a recibir 
6.300.000 euros una vez cerradas las negociaciones con 
Repsol para instalar doce aerogeneradores en una partida 
del término municipal (cuatro en el monte de El Tormillo y 
ocho en el de Lagunarrota).
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JÓVENES ARTISTASJÓVENES ARTISTAS
DE LA PIEDRA SECA DE LA PIEDRA SECA 

En la primera edición participaron jóvenes del municipio de en-
tre 9 y 15 años y, divididos en tres grupos, realizaron una escultura 
efímera utilizando materiales de la naturaleza del entorno. El resul-
tado fueron tres instalaciones escultóricas evocadoras de la sierra 
de Guara, su fauna, su flora y algunas actividades humanas relacio-
nadas con ella. Tres diferentes formas y sensibilidades estéticas y ar-
tísticas que invitan a todos a reflexionar sobre el mundo natural que 
habitamos.Los artistas ganadores fueron Nael, Noa, Lidia, Paula, 
Laura, Chloe y Nico con las obras Los escaladores y los buitres (pri-
mer premio),El bosque mágico (accésit) y El buitre de Guara (accé-
sit). El equipo ganador recibió un premio valorado en 150€ (cheque 
de compra en tiendas de libros, material de Bellas Artes o deportes) 
y el resto de las personas participantes recibieron un regalo sorpresa 
cortesía del Ayuntamiento de Bierge.

BI
ER

G
E

Bierge celebró el pa-
sado 17 de diciembre, 
dentro de las activi-
dades del Proyecto  
Muretes de Arte, un 
concurso juvenil de 
land art , una discipli-
na que se inspira en 

C O M A R C A

el trabajo de los muros de piedra seca que jalonan 
caminos y campos de la sierra de Guara.
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CERCA DE 6 000 PERSONAS 
VISITAN EL BELÉN VIVIENTE 
DE ESTADILLA
 

El Belén Viviente de Estadilla ha superado con creces 
en su regreso tras tres años de pandemia las cifras de visi-
tantes. De las 5.000 en la última edición que se celebró, en 
2019, se ha pasado a cerca de 6.000 en los cuatro días que se 
pudo visitar estas Navidades. El Belén Viviente más grande 
de Aragón ha sido este año solidario con la Asociación Al-
zheimer Barbastro Somontano a la que se ha donado parte 
de lo recaudado.

Desde la asociación cultural L’ Algareta, su portavoz Nuria 
Cera, agradecía a los cientos de visitantes que han recorrido 
los callejones entre corrales y patios de la casa, caracterizados 
con escenas bíblicas y también reproduciendo oficios tradi-
cionales, algunos de los cuales han dado nombre a las casas 
que hoy todavía se conservan (Escribano, Quesero, Jabone-
ro, El Candil, Ferrero … ). “Es el fruto de un trabajo muy bien 
hecho por toda la gente que colabora en este Belén y una 
satisfacción de pueblo porque participan todos los vecinos ya 
sean dejando o donando objetos, ayudándonos a confeccio-
nar trajes, montando el Belén o como figurantes. Somos 800 
habitantes y aquí colabora desde el más pequeño, de 3 a 90 
años, la implicación es absoluta”, comenta.

En total son 250 figurantes, distribuidos en más de 70 es-
cenas y sus 3.500 m2. “Aúna escenas del Nuevo Testamento 
con todos los oficios que se han desarrollado en el municipio 
y algunos se han perdido y aquí los reproducimos para ense-
ñar cómo se hacían”, afirma. Así se podía apreciar el trabajo 
de las mondongueras, varear las olivas, fabricar arnales con 
cañas, cestas de anea, escoscar almendras, elaborar jabones 
con aceite reciclado, …Además el belén contaba con caballos, 
burros, ovejas y gallinas vivas.

La alcaldesa y consejera de Turismo de la Comarca de So-
montano, Pilar Lleyda, figuraba como una de las tintoreras y 
en su rostro reflejaba la satisfacción “por la unión y el esfuer-
zo de todo un pueblo en estos cuatro días. Hemos conseguido 
poner a Estadilla en el mapa y el disfrute de visitantes y de los 
propios vecinos”.  Este año como complemento se ha contado 
con un mercadillo en la plaza Mayor.

Más de 
5 000 en 
Lagunarrota
El Belén Monu-
mental de Laguna-
rrota también ha 
superado sus me-
jores registros. Al 
cierre de esta edi-
ción ya se habían 
superado los 5.000 
visitantes (la edición pasada fueron 4.700) y aún que-
daba el fin de semana de Reyes. El belén, que monta la 
asociación San Gil en la que participan todos los vecinos, 
tiene siempre la misma dimensión: 98 m2 -por razones 
de espacio-, y cuenta con 808 figuras, de las cuales 105 
son móviles. Recrea parajes de Palestina, Jordania y las 
comarcas altoaragonesas. Con cita concertada (llaman-
do al 618 93 57 23) se puede ver hasta final de marzo en 
el local social de Lagunarrota. 

Belén de
Barbastro
Mientras que 
el único Belén 
con el que este 
año ha contado 
Barbastro, el de 
la familia Suñé - 

Brau, en la calle Santa Teresa de Jornet, al cierre de esta 
edición esperaba superar las 2.000 visitas, cifra similar a 
las pasadas Navidades. El montaje se expone sobre 80 
m2. Cuenta con 800 figuras humanas y otras tantas de 
animales y 30 edificios. 
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EL CLUB ECOTURISMO EN ESPAÑAEL CLUB ECOTURISMO EN ESPAÑA
RECONOCE EL TRABAJO DE EMPRESAS RECONOCE EL TRABAJO DE EMPRESAS 
DE GUARA SOMONTANO DE GUARA SOMONTANO 

El destino turístico Guara Somon-
tano es el tercer territorio aragonés 
(tras el Maestrazgo y el Geoparque 
del Sobrarbe) en formar parte del 
prestigioso Club de Ecoturismo en 
España, impulsado por la Secretaría 
de Estado de Turismo (SETUR) y que 
promueve viajes y estancias en luga-
res que tienen una apuesta decidi-
da por la sostenibilidad y el respeto 
hacia el medioambiente.   Ocho em-
presas de esta comarca, todas ellas 
enclavadas en el Parque Natural de 
la Sierra y los Cañones de Guara se 
han adherido a este club tras recibir 
en la Oficina Comarcal de Turismo de 
Alquézar el galardón que les acredita 
como tales de la mano de Amanda 
Guzmán, gerente de la Asociación 
Ecoturismo en España, la conseje-
ra de Turismo y vicepresidenta de la 
Comarca, Pilar Lleyda, y José Miguel 
Malo, director del Servicio Provincial 
de Medio Ambiente de Huesca. 

Las empresas certificadas como 
integrantes del Club Ecoturismo en 
España son el  Hotel Casa Tejedor, la 
Hostería de Guara y el Camping Al-
quézar, cada uno de ellos ofreciendo 
experiencias únicas de alojamiento 
en medio de la naturaleza. Tres em-
presas especializadas en actividades 
en la naturaleza: Guías de Bierge, 
Vertientes Aventura, que opera como 
agencia de viajes, y Proyecto Akua. Y 
el Restaurante Casa Pardina, conoci-
do por ofrecer exquisitas propuestas 

gastronómicas locales, y la empresa 
de actividades agroalimentarias Acei-
tes Ferrer, que incluyen visitas guia-
das a sus instalaciones para conocer 
el proceso de elaboración de aceite 
de oliva ecológico.  Las empresas 
adheridas además recibirán informa-
ción, acompañamiento y formación 
para especializarse y diferenciarse. En 
este momento las empresas deben 
usar con frecuencia la marca común 
SoyEcoturista que les proporcionará 
un posicionamiento favorable. 

El destino Guara Somontano fue 
adherido al Club Ecoturismo en Espa-
ña el pasado octubre tras pasar una 
auditoría. La Comarca de Somontano 
contó con el respaldo para dar este 
paso del Parque Natural de la Sierra 
y Cañones de Guara.  La consejera de 

Turismo, Pilar Lleyda, valora la apues-
ta del territorio por formar parte de 
este club nacional que ofrece “una 
oportunidad para que los turistas 
puedan conocer y apreciar lo mejor 
de la naturaleza de nuestro destino. 
Con la distinción de la marca SoyEco-
turista conseguimos atraer viajeros 
que contribuyen a la conservación 
de los espacios naturales”. 

La alcaldesa de Alquézar, Ana 
Blasco, propietaria de uno de los 
establecimientos adheridos (el res-
taurante Casa Pardina), mostraba su 
satisfacción por pertenecer en este 
Club y deseaba “que se puedan in-
corporar nuevas empresa de la zona 
para formar un gran club, dentro de 
un Parque Natural que debe de ser 
una referencia para nosotros”.   

B A R B A S T R OC O M A R C A

Las empresas reconocidas con la gerente del Club Ecoturismo, 
la consejera de Turismo y el director provincial de Medio Ambiente.
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Los vecinos de Lascellas participaron en su tradicional y singu-
lar romería de los Descalzos con motivo de la festividad de la 
Purísima Concepción. Los jóvenes portaron la talla de la vir-
gen cumpliendo así con la promesa que hicieron sus antepasa-
dos a la virgen en agradecimiento por salvar al pueblo de una 
peste que lo asolaba, según la religiosidad popular del lugar. 
La jornada termina con reparto de torta y vino en la plaza.  

PROCESIÓN DE LOS DESCALZOS 
EN LASCELLAS

El Paje Real recibió a muchos niños y a sus familiares en La-
luenga. Entre todos hicieron un mural para dar la bienvenida a 
SS.MM. los Reyes Magos y se cantó una selección de villancicos 
acompañados de la guitarra de Eli Río.
LALUENGA

PAJE REAL 
EN ILCHE 
Un año más el Paje Real ha 
visitado a los habitantes de 
la Val de Alferche para salu-
darlos y recoger las cartas de 
los niños/as que han escrito 
a los Reyes Magos con tanta 
ilusión. El Paje ha repartido 
regalitos y caramelos.
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El Centro Rural Agrupado del Cinca 
Medio y Somontano formado por 
los  colegios de primaria  de Almu-
nia de San Juan, Castejón del Puen-
te, Conchel, Estiche de Cinca, Po-
mar de Cinca, Pueyo de Santa Cruz 
y Santalecina, celebró su tradicional 
Festival de Navidad en Castejón del 
Puente el 21. La localidad también 
desarrolló varias propuestas navi-
deñas como talleres de decoración, 
ludoteca, tronca de Navidad,  bu-
zón real con la presencia del paje, 
Cabalgata de los Reyes Magos, …

CASTEJÓN DEL PUENTE
FESTIVAL DE NAVIDAD DEL CRA ARCO IRIS

En diciembre finalizaron los cursos de competencias 
digitales ‘Conectados a la vida’ del Gobierno de Ara-
gón, para la eliminación de la brecha digital. El Ayun-
tamiento de Castejón del Puente  ha sido el encargado 
de gestionar las inscripciones y de informar a los ciuda-
danos. Se trata de un programa dirigido a las personas 
mayores y que se centra en el uso de las nuevas tec-
nologías donde se  enseña a manejar las aplicaciones 
más comunes en móvil, tablets y PC, así como otras 
nociones básicas digitales. En este último periodo se 
han realizado dos cursos sobre la utilización del teléfo-
no móvil  y el ordenador . Los dos cursos han comple-
tado la asistencia y el balance ha sido muy satisfactorio 
para todos los participantes. Se espera que salgan la 
próxima convocatoria para continuar con las formacio-
nes que tanta aceptación han tenido entre los vecinos 
de Castejón del Puente. 

CONECTA A SUS MAYORES Fiesta de los 80's en 
POZAN DE VERO
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Berbegal celebró su feria de Navidad con un merca-
do en la plaza, talleres para niños, la visita de Papa 
Noel al Ayuntamiento y la actuación de la Coral Bar-
bitanya en la colegiata. Asimismo se llevó a cabo 
una recogida solidaria de alimentos. 

FERIA DE NAVIDAD DE BERBEGAL

La Asociación Cultural Castillazuelo organizó varias 
actividades de sus Jornadas Culturales de Invierno 
en diciembre con una exposición de pintura de la 
artista local María Eugenia Muzas en el Sindicato, 
así como un torneo de petanca, una caminata al 
molino y un taller de Navidad con Loli Reyes.  Para 
enero, el día 20 se celebrará las fiesta de San An-
tón y San Fabián, con bendición de torta y vino en 
la ermita, comida de hermandad, se presentará la 
revista Ro Zimbeler y habrá sesión de baile con DJ 
Broto. 

JORNADAS CULTURALES 
DE CASTILLAZUELO 

GRAN ANIMACIÓN EN 
AZARA POR SANTA LUCÍA
El Consistorio de Azara realiza una valoración positiva 
de las fiestas en honor a Santa Lucía. La participación 
fue buena en los diferentes actos programados y hubo 
mucho disfrute y alegría durante los 4 días de fiestas.  
Comenzamos el miércoles 13,  día de Santa Lucía con la 
misa cantada por el grupo A modo nuestro de Castejón 
y después vermú y comida. El viernes hubo una activi-
dad para niños donde buscaban pistas por el munici-
pio y después cena y DJ. El sábado fue el día de mayor 
participación con la cena y la orquesta y, esa misma 
tarde, tras una reunión se formó nueva junta directiva 
para reactivar la Asociación. El colofón de las fiestas no 
pudo ser mejor, los Titiriteros de Binéfar y su obra ‘En 
la boca del lobo’, entrega de los premios para los gana-
dores de la portada del programa de fiestas y chocolate 
con torta.
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DESEOS PARA EL 2024 
JOSE ANTONIO COSCULLUELA. Estar todos juntos. Tener tra-
bajo y que tenga una buena cosecha.
ANA CERA. Tener todas las camisetas de los equipos de fut-
bol. Que termine la violencia. 
VERÓNICA ESTRAÑA. Deseo ser feliz. Seguir juntándome con 
mis amigos y pasármelo igual de bien que este año.
CRISTINA GRAN. Quiero aprender a ser DJ. Deseo bailar y se-
guir disfrutando.
MARÍA ESTEBAN. Que haya tranquilidad en el mundo entero 
y que no haya enfrentamientos. Cumplir todos mis sueños y 
reunir a familia y amigos.

Pozán de Vero estrena el año con la 
festividad de San Macario. El párro-
co local Antonio Mozas ofició la misa 
baturra el 2 de enero en la ermita del 
patrón y posteriormente se celebró 
un vermú en el local social. El progra-
ma contó con con propuestas lúdicas, 
muy concurridas por los vecinos.

FIESTA DE SAN MACARIO EN POZÁN DE VERO 

La Navidad en Barbastro comenzó con el encendido del 
árbol en la plaza Aragón el 1 de diciembre que abría un 
intenso programa cultural en el que destacó el ballet 
El Cascanueces, El retablo de Navidad de Los Titiriteros 
de Binéfar, fiesta para mayores, reparto de cardo con 
bacalao como novedad, conciertos, animacón de calle, 
cine, Zagalandia que repitió los tres escenarios de las 
pasadas Navidades y una multitudinaria fiesta de No-
chevieja con Global FM en el Centro de Congresos. El 
colofón lo puso la visita de SS.MM. los Reyes Magos y el 
festival Navidanza del barrio San Fermín.

NAVIDAD EN  BARBASTRO
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Las obras de construcción de la nueva acequia San 
Marcos que riega Barbastro comienzan este mes. La 
empresa adjudicataria, Marco, va a desarrollar los 
trabajos de la colocación de una nueva tubería que 
recorrerá la ciudad del Vero desde la balsa de agua 
de Burceat, propiedad de la Comunidad de Regantes 
del Canal del Cinca. La inversión, tras la actualización 
de precios, es 1.119.000 euros, y los trabajos se van a 
desarrollar a lo largo de diez meses. La obra está sub-
vencionada en un 50% por el Departamento de Agri-
cultura del Gobierno de Aragón dentro de su convoca-
toria de subvenciones de 2021 para la modernización 
integral de regadío. Desde la Comunidad de Regante 
Acequia de San Marcos, promotora de la actuación, 
señalan que durante los trabajos habrá que cortar 
momentáneamente caminos de acceso a las huertas, 
que se avisarán debidamente. “La obra será compleja 
porque vamos a llevar agua a todas las pequeñas par-
celas y esperamos que no haya contratiempos y que 
los propietarios sean condescendientes con los cortes 
de caminos que serán en el menor tiempo posible”, 

COMIENZAN LAS OBRAS DE LA 
NUEVA ACEQUIA DE SAN MARCOS

señala el presidente de la comunidad de regantes, 
José Antonio Jubero. 

Mejora del camino La Maison
En otro orden de cosas, propietarios de las huer-

tas del camino La Maison denuncian el pésimo estado 
en que se encuentra con numerosos baches que lo 
convierten en intransitable cuando llueve. Así como 
la maleza y los cañizos hace muy difícil la conducción 
por el mismo. 

Estado del camino La Maison.
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BARBASTRO REUNIRÁ 
A MÁS DE 40 EMPRESAS 
DEL SECTOR AGRÍCOLA

El sector de los extensivos tendrá él 16 de mayo en Barbastro 
una nueva cita con su jornada de referencia en el valle del Ebro, 
Cultiva, que celebrará su tercer edición reuniendo a más de 40 em-
presas de semillas, maquinaria 4.0, software y sanidad y nutrición 
vegetal. La jornada se celebrará en una parcela de siete hectáreas 
situada junto al Polígono Industrial Valle del Cinca. En los anterio-
res eventos de Monegros y Sádaba acudieron 1.800 profesionales. El 
encuentro está organizado por Cooperativas Agroalimentarias Ara-
gón, Red Arax, SCLAB-Cooperativa Agrícola de Barbastro y Gobierno 
de Aragón. Ya cuenta con 43 empresas del sector de las semillas (17), 
los fitosanitarios (8), fertilizantes (11) y de agricultura-maquinaria de 
precisión (7) que han reservado tanto su carpa de exposición, como, 
en la mayoría de los casos, una parcela demostrativa de 70 metros 
cuadrados para enseñar al público el resultado de sus trabajos en 
mejora, sanidad o nutrición vegetal.

Probar la maquinaria
Una importante novedad que ha obligado a realizar un diseño 

romboidal de la finca que pivotará alrededor de las carpas centrales 
para conferencias e intendencia y que también contará con un área 
con la posibilidad de probar la maquinaria agrícola expuesta en Culti-
va Somontano, según el criterio técnico de las marcas participantes. 
“Esta tercera edición va a ofrecer más experiencias al agricultor y 
queremos consolidar nuestra posición como evento de referencia 
en el sector de los extensivos”, indica Jesús Abadías, responsable 
del área de Innovación de Cooperativas Agroalimentarias Aragón.

PEREZ SIGUE EN LA 
PRESIDENCIA DE LA AESB
La Asociación de Empresarios Somontano de Barbastro ha 
sido reelegido como presidente a José Antonio Pérez  –úni-
ca lista presentada- en la asamblea celebrada el pasado 
viernes 22 de diciembre. Pérez (en representación de Nue-
vo Tozal) afronta su tercer mandato de 4 años de duración 
con nuevo vicepresidente, Sergio Jovellar (Integral Unusual 
Design). Se mantiene también el secretario, Toni Carvajal 
(Gadesa Liscar) y la tesorera Tatiana Corella (BSB Asesores). 
Los vocales son: José María Orús (Joyería Relojería Orús), 
Javier Fillat (Bodega Pirineos), Alberto Serrano (Automó-
viles Serrano), Carlos Domínguez (Ecostean), Asún Berroy 
(Mermeladas Elasun), José del Rïo (Eléctrica del Río), Javier 
Campodarve (Comercial Campodarve), Iván Arana (Stend-
hal Studio) y Michel Coscojuela (Bar Plaza). Entre sus pri-
meras acciones, recoger en enero la mención honorífica 
que le ha concedido el Ministerio de Industria, Comercio 
y Turismo en los Premios Nacionales de Comercio Interior 
2023 por su proyecto de Barbastro, centro comercial a cie-
lo abierto. 

Fe
liz

 N
av

id
ad

P
róspero 2024



38 - ENERO 2024
SOMONTANO EMPRESARIALSOMONTANO EMPRESARIAL
38 - ENERO 2024

BUEN BALANCE DE LOS INDICADORES 
SOCIOECONÓMICOS DE LA PROVINCIA DE 
HUESCA EN 2023

El balance realizado de indicadores 
socioeconómicos de 2022 y 2023 por 
Cámara Huesca muestra un resultado 
favorable para la provincia de Huesca. 
Se han evaluado en el “Informe socioe-
conómico de la provincia de Huesca” 
diez indicadores socioeconómicos de 
la provincia de Huesca. Las variables 
que evolucionan de forma positiva se 
refieren a: 

Crecimiento de la afiliación en 
2022 respecto a 2019 en un 2,9 %. 
Este incremento ha sido algo más mo-
derado que el aumento en España de 
5,4 %. Sin embargo, durante 2023, en 
la comparativa de noviembre, el ritmo 
de crecimiento provincial 2022-2023 es 
algo superior al de España: 2,9 % en la 
provincia frente al 2,6 % en España. 

Disminución de la tasa de paro en 
2023. En los tres primeros trimestres 
de 2023, la tasa de paro provincial es 
del 7,4 % frente a la tasa de paro en 
España del 12,2 %. Esta tasa de la pro-
vincia (la media de los tres primeros 
trimestres) es la más baja de las provin-
cias españolas junto con Álava, y se re-
duce considerablemente respecto a la 
tasa de paro media en 2022 del 9,2 %. 

Crecimiento de los viajeros y las 
pernoctaciones. En la provincia de 
Huesca se alcanzó ya en 2022 un nivel 
superior de pernoctaciones respecto a 
2019 (un incremento del 5,7 % supe-
rando los 3,8 millones en relación con 
las cuatro tipologías principales de alo-
jamientos: establecimientos hoteleros, 
campings, alojamientos de turismo ru-
ral y apartamentos turísticos). Sin em-
bargo, en España durante 2022 el nivel 
de pernoctaciones fue todavía inferior 
al de 2019. Durante 2023, y con datos 
hasta agosto, siguen creciendo las per-
noctaciones en la provincia (incremen-
to del 2,7 %), si bien aumentan a menor 
ritmo que en España. 

Crecimiento de las exportaciones. 
En el periodo 2018-2022 las exporta-

Por la Cámara de Comercio de Huesca

ciones crecieron un 87 % frente al cre-
cimiento de las importaciones en un 53 
%. De esta forma, en 2022 se alcanza-
ron en la provincia exportaciones por 
valor de 2.139 millones de euros. El 60 
% de estas exportaciones corresponden 
con el sector “agro” (primario y agroali-
mentario). Además, la tasa de cobertura 
(exportaciones sobre importaciones) se 
situó en un 205 %. En 2023, y con da-
tos hasta septiembre, el ritmo de creci-
miento de las exportaciones provincia-
les es del 17 %, mientras que en España 
se mantienen estables.   

Aumento de la población. En 
2023 se alcanzaron en la provincia los 
226.754 habitantes que suponen un in-
cremento en el periodo 2019-2023 de 
un 3,4 %. En España el crecimiento en 
el mismo periodo fue algo menor y con 
una variación del 2,4 %. 

Además, se ha producido en el 2023 
una moderación del crecimiento del 
Índice de Precios al Consumo (IPC) que 
en el 2022 tuvo una repercusión impor-
tante en la provincia.  Otros indicadores 
menos favorables se refieren al número 
de hipotecas, que en 2023 muestra una 
tendencia descendente, unos datos mo-
derados en la matriculación de vehícu-
los turismo, y un descenso en el número 
de empresas en 2023 respecto a 2019 
con tendencia similar a la nacional.   

Previsiones 2024
Esta evolución positiva de diferentes 

indicadores (afiliación, exportaciones, 
tasa de paro, viajeros y pernoctaciones) 
se pretende que continue en 2024 pero 
de una forma más moderada. Esta mo-
deración del crecimiento provincial vie-
ne motivada por dos factores:

Por una parte, la propia inercia de 
una economía pequeña como la altoa-
ragonesa que viene influida por el pro-
pio comportamiento de la economía 
nacional, con los últimos incrementos 
en los tipos de interés, la inestabilidad 

internacional, y cuya previsión es una 
ligera disminución en el ritmo de cre-
cimiento en España con aumentos pre-
vistos del PIB en 2024, y según diferen-
tes organismos de referencia, entre el 
1,4 y 2,4 %.

Por otro parte, la dificultad mos-
trada por la localización de la mano 
de obra cualificada y/o especializada 
en diferentes sectores productivos es-
tablece también ciertas limitaciones en 
el crecimiento empresarial. 

En este marco, la economía altoa-
ragonesa muestra en muchas ocasio-
nes aspectos diferenciales con la eco-
nomía nacional. Por un lado, se trata 
de una economía más dependiente 
por su propio tamaño y también por 
su vinculación con sectores estaciona-
les como serían el sector primario y el 
turismo. Sin embargo, es precisamen-
te esta especialización en el sector 
agro (sector primario y agroalimenta-
rio) y en el sector turístico lo que apor-
ta un mayor valor y diferencialidad, y, 
en ocasiones, estabilidad a la economía 
provincial. Además, determinados sec-
tores industriales como la fabricación 
de maquinaria agrícola o el subsector 
químico-plástico muestran también 
potencialidades relevantes que pueden 
actuar como impulsores de otros sub-
sectores como construcción y servicios. 

Por todo ello, se considera alta-
mente probable que la provincia al-
cance crecimientos en 2024 algo supe-
riores a la tendencia nacional entre un 
2 y 3 %, aunque en este escenario de 
ralentización del crecimiento. La eco-
nomía altoaragonesa es dependiente, 
pero con un grado de flexibilidad y 
adaptación alto. Así, los grandes re-
tos de la economía altoaragonesa se 
centran en la retención del talento y la 
formación adaptada a las empresas, y 
en conseguir una estructura socioeco-
nómica preparada para afrontar el de-
safío del cambio climático. 
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La revista digital www.rondaso-
montano.com está de enhora-
buena ya que ha cerrado 2023 
con las mejores cifras de su his-
toria al superar las 1.300.000 
visitas (1.311.647 a fecha de 27 
de diciembre), lo que supone un 
aumento del 37% con respecto 
a 2022 en el que se registraron 
824.874 visitas. 

Desde su aparición en 2007 el 
medio nativo digital pionero 
en la comarca no ha parado de 
creer cada año, pero en este pa-
sado ejercicio se ha aumentado 

en 486.773 las visitas a la web y 
en 196.380 los usuarios.  La ci-
fra de estos se sitúa en 588.369. 
El año 2022 el número de usua-
rios fue 391.989.
 
Datos demográficos
En cuanto a los datos demográ-
ficos, el 54.6% de los lectores 
son mujeres y el 45.4% restante 
hombres. El grupo con máximo 
numero de lectores (el 23.67%) 
tienen entre 45 y 54 años. Salvo 
este pico, los lectores analizados 
desde los 18 años en adelante, 
están repartidos de manera ho-

mogenea, siendo las personas 
de más de 65 años quienes re-
presentan un menor porcentaje, 
con un 12.96%, de los lectores. 
Según su ubicación geográfica, el 
mayor porcentaje se encuentran 
en Huesca, seguidos por Barce-
lona, Madrid, Zaragoza, París, 
Valencia, Sevilla, México y Lleida.
 
Con respecto a este 2024, www.
rondasomontano.com se en-
cuentra en proceso de renova-
ción de su diseño y usabilidad 
para hacerla más atractiva a los 
lectores.

RONDASOMONTANO.COM 
SUPERA LAS 1 300 000 VISITAS EN 2023



40 - ENERO 2024
SOMONTANO EMPRESARIALSOMONTANO EMPRESARIAL
40 - ENERO 202440 - ENERO 2024

El calendario artístico de Imprenta Moisés cuen-
ta este 2024 de nuevo con la colaboración del dise-
ñador oscense Isidro Ferrer con ilustraciones sobre 
fauna.  Es el undécimo artista de reconocido presti-
gio que participa en estos calendarios de sobremesa 
que se pueden adquirir gratuitamente en Imprenta 
Moisés.

Co-LabZone
Ferrer, Premio Nacional de Diseño, también será 

uno de los artistas que van a colaborar en el nuevo 
proyecto que la imprenta de Fernando Encinar, que 
cumple 90 años, va a poner en marcha a comienzos 
de 2024: Co-LabZone. Ubicado en la confluencia de 
las calles Beato Ceferino Pelé y Avenida de La Mer-
ced se presenta en palabras de Encinar como “un 
proyecto, sin ánimo de lucro, empresarial, labora-
torio de ideas, pensamientos y gestión, un lugar 
para realizar talleres, … Hay que permanecer aten-
tos a lo que suceda porque en su interior se va a co-
cer mucho arte”. El local cuenta con dos plantas. En 
la superior habrá una exposición sobre la evolución 
del oficio del oficio de artes gráficas a lo largo del 
último siglo, con fondos propiedad de la empresa y 
otras adquisiciones. Y en la planta baja se desarro-
llarán talleres, presentaciones, exposiciones, … 

La imprenta la fundó en 1934 Moisés Encinar, 
que había recalado en Barbastro, en la plaza Costa 
número 9 de Binéfar por recomendación de su ami-
go y mentor el impresor Joaquín Sotos ya que en la 
localidad literana no había ningún negocio similar. 
En 1939 el negocio se traslada a Barbastro y ya en-
tra en acción su hijo. Imprenta Moisés irá de la plaza 
del Mercado, las calles Romero, Oncinellas, Santo 
Domingo y Costean. 

Gráficas Barbastro-Monzón dedica su calenda-
rio 2024, que elabora por tercer año consecutivo 
en colaboración con el Museo Diocesano, a la de-
voción mariana en la diócesis. La imagen principal 
en el calendario es la virgen del Pueyo, considera-
da la patrona de toda la diócesis, mientras que se 
destaca la advocación de la virgen del Romeral de 
Monzón en una página especial en su interior.

Miguel Hecho, en representación de Gráficas 
Barbastro, destacó las mejoras en el diseño del 
calendario para garantizar su accesibilidad para 
todos: “Hemos querido darle protagonismo al ca-
lendario propiamente dicho para sacar un mayor 
tamaño de letra, pensando en aquellos que, como 
nosotros, lidian con la presbicia al hacernos ma-
yores”. Los ejemplares podrán adquirirse gratui-
tamente en las instalación de la empresa o en el 
propio Museo. Se ha iniciado la producción con mil 
unidades, pero se planea aumentar la distribución 
para satisfacer la demanda.

Por su parte, el Museo anunció una nueva lí-
nea de joyería basada en algunas de las imágenes 
de las vírgenes del calendario, elaborada en cola-
boración con el taller Cuarzos de Huesca, utilizan-
do plata de primera ley y piedras naturales. Los 
beneficios de esta iniciativa se destinarán al taller 
de restauración del museo, encargado de restaurar 
imágenes de la virgen María. 

IMPRENTA MOISÉS: 
CALENDARIO CON ISIDRO 
FERRER Y NUEVO PROYECTO

GRÁFICAS 
BARBASTRO 
DEDICA SU 
CALENDARIO A LA 
DEVOCIÓN MARIANA

Pilar Vigo y Fernando Encinar.

Presentación del calendario en el Museo Diocesano.
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RUBIOS CAR DETAIL, 
SALÓN DE BELLEZA 
PARA EL COCHE

A la pregunta de porqué han de-
cidido apostar por el mundo de la be-
lleza de los coches en Barbastro, nos 
dicen que “porque nos gusta hacerlo 
todo muy, muy bien. Somos perfec-
cionistas y queremos dar un servicio 
cómodo y amable para los usuarios, 
nos apasiona el mundo de los coches 
y nos hemos lanzado.”

Se dedican a la limpieza de los 
vehículos ‘al detalle’, muy a fondo. 
“La limpieza va desde el motor, asien-
tos, cinturones, moqueta, interior, … 
todo. El coche queda como si fuera 
a estar en una exposición. Nosotros 
cariñosamente decimos que es un 
“Salón de belleza del automóvil”, ex-
plica Carlos. “Queremos que nuestros 
clientes vuelvan a vivir la sensación 
de reestrenar su coche, y de hecho es 
lo que nos dicen los clientes, que está 
más limpio aún que cuando vino del 
concesionario” comenta Sara.

Y esto lo consiguen usando pro-
ductos que no dañan la superficie y 
especiales para cada zona del vehícu-
lo, así como con tratamientos cerámi-

Sara Arasanz y Carlos Clavería están
‘poniendo guapos’ los coches del Somontano

en otras partes de España y en EEUU,  
pero no en nuestra tierra” nos explica 
Sara. “El tratamiento cerámico consis-
te en que aplicamos una capa de éste 
producto, llamado ‘líquido espejo’ que 
crea una película por toda la carroce-
ría y dura de tres o cinco años, depen-
diendo de las capas que se dan. Con-
sigue que resbale todo, no se pegan 
los mosquitos, cuesta mucho menos 
limpiar el coche, y protege también la 
pintura”, sigue comentando Sara.

Entre los servicios que prestan 
está la limpieza por fuera y por dentro, 
tratamientos cerámicos, impermeabi-
lizacion de superficies, que consiguen 
que evitan que se ensucien por líqui-
dos, o polvo, técnicas de aportación de 
polímero a los faros, que los deja como 
nuevos y servicio de pulido de pintura. 
“ Se vuelve a dar vida sin pintarlo a una 
pintura envejecida del sol. Se le da bri-
llo porque la pintura está debajo del 

barniz que es lo que nosotros pulimos 
para que vuelva. De este modo vuelve 
a tener el vigor de cuando era nuevo” 
explica Carlos. “Como profesionales 
de los vehiculos tambien nos hemos 
dado cuenta que del uso y de la ca-
rretera, muchas veces no hace falta 
pulir el coche entero, solo la parte 
delantera, por lo que tanto el pulido 
como el tratamiento cerámico solo 
es necesario hacerlo de la parte de-
lantera, de este modo cuidas de todo 
coche de un modo más sencillo” con-
creta Sara. 

Además en su Instagram https://
www.instagram.com/rubios_car_de-
tail se pueden ‘cotillear’ todos sus 
servicios y precio, así como solicitar 
presupuesto y pedir cita. Están en la 
calle Torreciudad, núm. 9 de Barbas-
tro, de 9 a 18.30 de lunes a viernes, 
han abierto hace dos meses y ¡SI-
GUEN LIMPIANDO!. 

cos para proteger el co-
che “muy novedosos que 
hemos traído de fuera 
de Aragón. Sí los hacían 

Sara y Carlos con dos de sus trabajadores. 
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Invierno no muy frío y el 
resto del año con tempera-
turas más bajas de lo nor-
mal. En general el año será 
lluvioso. Estas predicciones 
se basan el la posición de 
los planetas en las “conste-
laciones” zodiacales (astro-
Nomía), no en los “signos” 
zodiacales (astroLogía).
La relación entre la rotación de la tierra 
alrededor del sol en el actual foco de la 
elipse y la inclinación del eje de rota-
ción de la tierra hace que estemos de-
lante de temperaturas más propias del 
calentamiento que en épocas de gla-
ciación. Pero esperemos que interven-
ciones artificiales, de geoingeniería 
(fumigaciones) y electromagnéticas 
(frecuencias de radar) que sabemos 
que, técnicamente son posibles, no al-
teren el clima como por ejemplo impi-
diendo las precipitaciones. Estamos en 
época del materialismo pero cada vez 
tenemos más ganas de volver a unir la 
ciencia, el arte y la religión dando una 
visión más holística.

Si miramos holísticamente la naturale-
za nos marcará los cambios meteoro-
lógicos. Observemos el cielo (con sus 

nubes, dirección del viento, la posición 
de los planetas en las constelaciones, 
etc.), observémonos a nosotros (so-
bre todo niños y mayores, a mi madre 
cuando me cuenta sus dolores corpo-
rales le digo que parece la mujer del 
tiempo), nuestros animales, plantas e 
incluso suelos y veréis como acertáis 
más la predicción del tiempo que al-
gunas aplicaciones del teléfono móvil 
o de la televisión.

PREDICCIONES DE ESTE AÑO

TEMPERATURA: Júpiter y Urano en 
Aries (calor) hasta que en mayo entran 
en Tauro (frío) junto con Plutón todo 
el  año en Capricornio (frío). El frío se 
verá reforzado pues se dará en trígo-
no entre Plutón y Urano. Por lo tanto, 
tendremos un invierno que no helará 
demasiado. Para san Jorge habrá una 
conjunción de Júpiter y Urano en Aries 
que reforzará el calor. En verano las 
temperaturas no serán muy elevadas 
y el otoño también será frío.

LLUVIAS: Neptuno en Piscis (agua) 
hará que en invierno haya lluvias por 

encima de lo normal. La primavera jun-
to con los planetas rápidos (Mercurio, 
Venus y Marte) también en Piscis nos 
prometen unos meses lluviosos. Los 
veranos, principalmente, son secos 
pero a finales de agosto hay una oposi-
ción de Venus en Virgo (frío) y Neptuno 
en Piscis (agua) que junto el trígono de 
Urano u Plutón en frío puede iniciar-
nos las lluvias. En otoño y principios 
de invierno las lluvias volverán a estar 
presentes. Este año se repiten los no-
dos lunares entre Piscis (agua) y Virgo 
(frío) que junto los eclipses de Neptuno 
en Piscis nos pueden facilitar las lluvias.

PREDICCIONES FUTURAS

Entramos en un período de 7 años en 
que hay un trígono entre Plutón y Ura-
no, en frío, con sextil con Neptuno en 
Piscis (agua). Por lo tanto astronómica-
mente tenemos asegurado el frío y la 
lluvia durante este septenio.

Espero que hayáis disfrutado de este 
tiempo del Nacimiento del Niño Jesús 
que culmina con la festividad de los Re-
yes Magos.

PREDICCIÓN 
METEOROLÓGICA 
2024 SEGÚN 
LA ASTRONOMÍA

Por Ramón Morancho, veterinario y agricultor ecológico
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LONJA DE BINÉFAR
RESUMEN DICIEMBRE

VACUNO: Llegados a diciembre, ve-
mos una cierta alegría y una nota posi-
tiva: se venden todas las piezas del ga-
nado vacuno creando una sensación de 
equilibrio. El mercado se mueve, se está 
vendiendo con un ligero aumento en los 
pedidos, por eso se vislumbra una cierta 
alegría. Porque las ventas del mes de di-
ciembre se han reanimado, hay más flui-
dez y esto genera sensaciones positivas. 
Al final, los precios no terminan de subir 
pero la producción opta por defender sus 
animales buscando rentabilidad, y por 
eso va desviando cada vez más camiones 
hacia la exportación con un precio supe-
rior al del mercado nacional. Una nota 
positiva para el sector viene por la per-
cepción de que el vacuno es el producto 
que menos ha subido en la cesta de la 
compra, si se compara con otros produc-
tos. Por lo tanto, esto genera una buena 
sensación y la esperanza de unas óptimas 
ventas navideñas.La venta de carne está 
funcionando con sacrificios récords. Sin 
embargo no lo hace de igual modo la 
economía, con pocos beneficios para las 
empresas, con intereses muy altos y con 
poca fluidez en el gasto de los hogares. 

OVINO: Las discrepancias en las opi-
niones continúan en la mesa de precios 
con dos bloques claramente diferencia-
dos: producción y comercialización. Sin 
embargo, la comercialización también 
está dividida en dos ya que estamos en 
las fechas de máximas ventas en el mer-
cado nacional. Esto genera un cierto ner-
viosismo en el mercado, porque la pro-
ducción ve como compran corderos, para 
terminar en los cebaderos, que luego se 
van a exportar. Pero, entrar corderos a 
un precio elevado tiene un riesgo muy 
alto que preocupa a la comercialización. 
Así pues, nos movemos entre la necesi-
dad de la producción en mantener pre-
cios, ya que estamos en época de ven-
tas, y la necesidad la comercialización 
de bajar precios ya que si no se limpian 
los corderos de los cebaderos durante 
el mes de diciembre, después, tendrán 
un coste excesivamente elevado. El pro-
blema llega con las ventas hacia Europa, 
que son las más importantes en volumen 
para los operadores de la mesa y que se 
están ralentizando con ajuste de precios 
para competir con otros mercados. Otra 
preocupación, y no menos importante, 
radica en la llegada de lechales de Italia 
y Grecia a precios económicos y que per-
judican al cordero de 24 kilos nacional. 
Sin embargo, comienza a salir algo más 
de cordero en campo, y por ello, con más 
oferta, los precios se van reduciendo en 
la compra. Aunque la horquilla de pre-

cios, dependiendo del peso y el destino 
de los corderos, cada vez es más amplia. 
La última sesión del año sitúa al cordero 
de 24 kilos en 123 euros.

PORCINO:
Mantenida la tendencia de las últi-

mas semanas para el porcino. Finiquita-
do el año con repeticiones en las cotiza-
ciones. Se perpetúa el equilibrio entre 
la oferta y la demanda. Se terminará el 
año con una oferta al día. Los pesos sin 
grandes vacilaciones y en cotas altas. Las 
tendencias estables se defienden firmes 
del mismo modo en las distintas plazas 
europeas de referencia, a excepción de 
Dinamarca e Italia, que bajaron 3 cénti-
mos. Las ventas se conservan alineadas 
a las recuperaciones de los estímulos en 
las compras, producto todo ello de las 
festividades navideñas.

LECHONES: Corrientes alcistas en 
las tablillas de los más pequeños, tanto 
para los nacionales como para la im-
portación. Nuevos movimientos en las 
cotizaciones: suben 2 euros los lechones 
de casa y 1 euro los de importación. La 
fluidez de las salidas de los grandes gene-
ran plazas vacías que a pesar de los altos 
precios alcanzados por estos pequeños, 
se requieren y se compran, el último le-
chón encuentra su sitio. Mismo contexto 
en los mercados de Europa.

CEREALES: Atonía mantenida en los 
mercados cerealistas nacionales por las 
festividades navideñas. Pocos son los 
movimientos comerciales, sólo se hacen 
las retiradas de necesidad. Se van cerran-
do algunos acuerdos sobre futuros pero 
pocos son los que se deciden. Volatilidad 
en algunos mercados internacionales por 
la caída del dólar, conflictos bélicos y por 
las incertidumbres futuras. En la última 
sesión del año repetían cotizaciones el 
maíz, las cebadas y los trigos.

ALFALFA: Sin cambios en los pro-
ductos forrajeros para despedir el año. 
Todavía quedan existencias en los alma-
cenes y aún hay tiempo hasta la siguiente 
campaña. A tener en cuenta el encareci-
miento de los fletes y las afecciones por 
los cambios de rutas en las exportaciones 
marítimas. Las exportaciones españo-
las de forrajes deshidratados en el mes 
de octubre fueron de 74 719 toneladas. 
Portugal, Arabía Saudí y China fueron los 
principales destinos de esas exportacio-
nes en formato bala, mientras que en el 
formato pellet Jordania, Arabía Saudí y 
Líbano, según la Asociación Española de 
Fabricantes de Alfalfa Deshidratada.
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ÉXITO DE PÚBLICO EN BARBITANIA 
QUE REGRESARÁ EN JUNIO
El donostiarra Karmelo Iriba-
rren y la polaca Aleksandra 
Lun, ganadores del ‘Hermanos 
Argensola’ y el ‘Ciudad de 
Barbastro’

Barbastro celebró una fiesta en 
torno a la literatura y a sus certá-
menes, que este año cambiaron de 
fecha para celebrarse en las víspe-
ras de Navidad. La ciudad se llenó 
de escritores, unos 40, y sobre todo 
muchos lectores, la mayoría de casa, 
pero también llegados de las tres pro-
vincias aragonesas y hasta de las Islas 
Baleares para conversar con sus auto-
res favoritos bajo el paraguas del fes-
tival literario Barbitania, la propuesta 
ideada el año pasado por la Concejalía 
de Cultura, dirigida por la profesora 
María Ángeles Naval -a la sazón coor-
dinadora de los premios literarios-, y 
que en su segundo año de vida se ha 
consolidado como un certamen de 
referencia en el panorama nacional. 
La nutrida presencia de público en 
prácticamente todas las conferencias 
y mesas redondas y en actos como 
el concierto del cantautor palestino 
Marwán, que abrió el festival, o en el 
recital poético Diversos y Divinos co-
rroboran que la ciudad que vio nacer 
a los hermanos Argensola y donde las 
tertulias literarias son un fenómeno 
social ha hecho suyo Barbitania. 

Desde el Ayuntamiento manten-
drán la apuesta literaria el año que 
viene, aunque la trasladarán a junio, 
fecha en la que nació al amparo del fa-
llo de los premios literarios que el vier-
nes 15 se fallaron engrandeciendo su 
prestigio otorgándole al veterano y re-
conocido poeta donostiarra Karmelo 
C. Iribarren el LV Premio Internacional 
Hermanos Argensola por ‘La última 
del domingo’. Mientras que la joven 
polaca Aleksandra Lun  (Glivice, 1979) 
se llevó el LIV Premio Internacional de 
Novela Ciudad de Barbastro por ‘Quí-
mica para mosquitos’, sobre una ame-
naza nuclear. Y el certamen de humor 
La Mueca del Pícaro - Joaquín Coll fue 
para Carlos Muñoz Gallego, por el re-
lato titulado ‘Coma’.

La concejal de Cultura, Pilar Abad, 
realiza un balance “muy positivo, ha 
sido un récord absoluto de asistentes 
y la difusión en prensa ha sido inédita. 
La satisfacción es absoluta, con mucha 
gente en los actos. En Barbastro hay 
una inquietud cultura muy importante 
a parte de todos lo que han venido de 
fuera y es muy satisfactorio ver cómo 
toda la trayectoria de los premios y 
ahora el festival va dejando poso en la 
población, lo que permitirá dar frutos 
en unos años. Así lo dijo Manolo Vi-
las cuando comentó que los premios y 
el estar en contacto con escritores en 
Barbastro le marcó de joven. Estamos 
haciendo una inversión cultural a lar-

go plazo que nos va a favorecer como 
población”.

Para María Ángeles Naval “el he-
cho diferencial de este festival es el 
público y su capacidad para dialogar 
con los escritores. Eso hace que tenga 
sentido toda esta programación. Estoy 
feliz por la cantidad de público de Bar-
bastro y de lejos que han venido para 
dar calor”. Palabras de elogio también 
entre los escritores hacia este festival. 
Orgullosa de su ciudad estaba la exi-
tosa autora de novela negra la perio-
dista Inés Plana: “Estoy contentísima 
poque el festival ha funcionado mara-
villosamente con un amor y un mimo 
por parte de los organizadores hacia 
los lectores y los escritores. La expe-
riencia es impresionante y la ambición 
de Barbitania que ya se ha convertido 
en uno de los festivales más ambicio-
sos del país al reunir a 40 autores con 
cantidad de temas. Hemos podido 
compartir la experiencia de autores 
con sus libros y sus vidas y eso es un 
privilegio”. 

Ignacio Martínez de Pisón, miem-
bro del jurado de novela ‘Ciudad de 
Barbastro, en los últimos cuatro años, 
valoraba “que cada vez viene más gen-
te. El año pasado el público era mayo-
ritariamente de Barbastro, pero esta 
edición he estado hablando con gente 
que han venido del Matarraña, de Za-

Benjamín Prado conversa con un joven lector.

Acto de clausura del festival en la UNED.
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ragoza y hasta con Palma de Mallorca. 
Esto es el germen de un gran festival”.

Benjamín Prado, integrante del ju-
rado de poesía, fue uno de los autores 
que más firmó en las librerías esos días 
y también destacaba la sensibilidad 
cultural barbastrense: “En Barbastro 
nos tratan de maravilla, lo organizan 
todo hasta el último detalle y cuidan la 
cultura de manera exquisita al margen 
del Ayuntamiento que haya en cada 
momento. Los premios van creciendo 
como hemos visto este año con Kar-
melo Iribarren, que es uno de los poe-
tas más leídos de España desde hace 
tiempo. Para el premio, Karmelo Iriba-
rren es un prestigio y al revés”. Y tam-
bién coincidía con Martínez de Pisón 

en la gran afluencia de público “con 
gente de pie asistiendo a todas las ac-
tividades. Y sobre todo la manera par-
ticipativa e interesada de la gente con 
mucha gente de Huesca y Zaragoza”. 

El poeta Alejandro Simón ganó el 
premio Hermanos Argensola en 2019 
y participó en el recital poético. Simón 
valoró el prestigio de este galardón: 
“Su evolución es extraordinaria con 
autores fundamentales de nuestra 
lengua como Iribarren, al igual que la 
de este festival que amplía las fronte-
ras de Barbastro. La literatura, el arte 
y la cultura convierte a los municipios 
en universos y les da una amplitud que 
sin ella no tendrían”. 

Y desde las librerías, el presidente 

de la Asociación de Libreros de Hues-
ca, Víctor Castillón, se sumaba a las 
buenas críticas cosechadas: “Se ha 
visto que el festival despierta interés 
entre la gente y ha habido bastantes 
asistentes y en las librerías hemos te-
nidos las firmas animadas. Para Pilar 
Bonet, corresponsal de El País, era la 
primera vez firmaba libros al público, 
y ha sorprendido ver el tirón de ciertos 
autores o comprobar los seguidores 
que tienen Benjamín Prado o Antón 
Castro. Y tras escuchar recitar a Omar 
Fonollosa o a Celia Carrasco tuvimos 
clientes que compraron sus libros. Lo 
bueno del festival es que descubre 
autores que pasarían desapercibidos 
para el gran público”.

INÉS PLANA INCORPORA BARBASTRO
EN SU CUARTA NOVELA “FUGITIVA”

La escritora barbastrense Inés Plana ya ha anticipado 
la portada de su cuarta novela titulada “Fugitiva” cuya pre-
sentación será en marzo en Barbastro, ciudad natal de la 
autora y también de la protagonista Rosaura Castán, nom-
bre ficticio, para la trama de esta historia novelada. “Bar-
bastro existe, Rosaura y su familia, no, todo está inventado, 
pero es la primera vez que aporto este guiño a mi ciudad, 
con recorrido sentimental por algunas calles” explica Inés. 
Define a Rosaura como “una mujer de 42 años que tiene 
un hijo de 20 años, brillante en la carrera de Matemáticas. 
Un día, Rosaura sufre una tragedia y su vida dará un giro 
de 180 grados. Hasta aquí puedo contar, por ahora” indica. 
Esta cuarta novela no sigue la línea de las tres anteriores, 
“es diferente y no aparece Julián Treser, capital de la Guar-
dia Civil, que ha intervenido hasta ahora. Lo tengo reorga-
nizando su vida hasta que regrese en la quinta novela. Aho-
ra, me he retado con un personaje totalmente distinto, es 
un desafío personal y he querido probar si puedo escribir 
una novela negra sin Treser y creo que lo he conseguido”.

Respecto a lo que supone la cuarta novela en su trayec-
toria, “es muy especial por diferentes razones, la primera 

de ellas porque ha sido todo un reto, un desafío, plantear-
me una historia totalmente nueva, incluso en los persona-
jes. He tenido que conocerlos, respirarlos y dotarles de una 
psicología. Ha sido una aventura maravillosa y difícil pero 
los riesgos me gustan. Ahora espero que la historia guste 
a los lectores, la disfruten. El título es la historia de una 
fugitiva, una mujer normal y corriente a la que la vida le ha 
dado un hachazo”.

Inés Plana ha publicado, hasta ahora, las novelas “Mo-
rir no es lo que más duele” con la que cosechó un gran 
éxito de critica y público, nominada a mejor novela negra 
en la Semana Negra de Gijón. La segunda fue “Antes mue-
ren los que no aman” (2019) finalista a mejor novela en 
Cartagena Negra 2020. La tercera “Lo que no cuentan los 
muertos” (2021). La escritora barbastrense se ha ganado 
la confianza editorial de Espasa que respalda sus cuatro 
novelas. Inés Plana es miembro del Jurado del Premio In-
ternacional “Ciudad de Barbastro” desde el año 2020 y ha 
participado en la reciente edición de Barbitania, por inicia-
tiva del Ayuntamiento. 

Á. H.
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JOAN BRUGUERA, HIJO DEL EDITOR QUE PUBLICÓ EL 
PREMIO DE NOVELA DURANTE LOS PRIMEROS DIEZ AÑOS

La historia del Premio de Nove-
la Corta “Ciudad de Barbastro” está 
muy vinculada a la antigua Editorial 
Bruguera que publicó las obras gana-
doras desde 1970 con “La muerte del 
gurriato” del autor Ángel Lera de Isla 
hasta “El abominable Gildo”, en 1979, 
de Giménez Aznar y “El regreso de Ju-
lieta Always” de Ana Maria Navales, 
finalista del mismo año. 

El mérito de diez novelas publi-
cadas se debió al concejal José Ollé 
que fue presidente de la Asociación 
Pro-Semana Cultural Barbastrense y 
convenció, entonces, al editor más 
importante en España y Sudamérica 
donde se divulgó el Ciudad de Barbas-
tro gracias a la excelente introducción 
comercial de Bruguera.

En la distancia de 53 años desde 
la primera edición, Joan Bruguera 
Teixidó, tercera generación del funda-
dor de la empresa, recuerda el Ciudad 
de Barbastro, “me emparenta y rela-
ciona con mi pasado y por tanto con el 
Premio de Novela del que se hicieron 
excelentes ediciones, entre ellas una 
de Javier Tomeo con su primera no-
vela El Unicornio cuando era un autor 
desconocido. Conservo, todavía, un 
ejemplar de La muerte del Gurriato”. 
En aquelle atapa, Bruguera publicó 

novelas de los autores Alfonso Mar-
tínez-Mena, Guillermo Ariel Carrizo 
-primer autor sudamericano- Luis Car-
los Moliner, Carmen Kurtz, Domingo 
Manfredi, Juan Carlos Martini y Alfon-
so Zapater.

En especial, destaca la trayectoria, 
“se publicaron obras de gran calidad 
literaria y mantener la convocatoria 
durante 52 años es un auténtico mi-
lagro. En el sector editorial ha habido 
una gran concentración de empresas 
donde muchas pequeñas las absor-
bieron las multinacionales, entre ellas 
Bruguera que pasó por la situación 
hace años. Mantener el Premio Ciu-
dad de Barbastro en estas condicio-
nes me parece excepcional y única”.

Respecto a si se conservan ejem-
plares, “en el fondo editorial de Bru-
guera, que adquirió el Grupo Z me 
consta que aún quedan algunos de 
aquellos años”. En su caso concreto, 
“he leído muchas novelas premiadas 
y publicadas”. La referencia editorial 
de Bruguera se relaciona, también, 
con el barbastrense Tran que fue his-
torietista, ilustrador y animador en el 
mundo de los tebeos, con personajes 
para las publicaciones, Pulgarcito, Tío 
Vivo, Mortadelo y DDT entre otras, 
“lo recuerdo y me puse en contacto 
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con él que me envió alguna caricatura 
suya y dibujos que conservo”.

Editorial Bruguera la fundó su 
bisabuelo Joan Bruguera Teixidó, en 
1908, “no tenía ninguna tradición en 
el sector y su primer gran éxito fue 
Pulgarcito, a partir de entonces llegó 
el crecimiento con libros, cromos, re-
vistas y otros. En la etapa del Ciudad 
de Barbastro estaban mi padre y mi 
tío abuelo Francisco Bruguera, editor, 
que fue más conocido”. En la actuali-
dad, Joan Bruguera es director gene-
ral de Triangle Books con 40 años de 
historia,

Á.H.

ANTONIO BUIL GANA EL CONCURSO 
FOTOGRÁFICO SANTA BÁRBARA DE MONZÓN
Antonio Buil se adjudicó el XXXII concurso fotográfico Santa Bár-
bara organizado por el Centro de Estudios de Monzón y Cinca 
Medio (CEHIMO) dedicado a la fotografía de naturaleza en la 
comarca vecina. El tema de este año eran los ríos del Cinca Me-
dio. Buil, de la emblemática Fotos Nosotros, se llevó el primer 
premio valorado en 400 euros por una imagen teulada ‘Otoño 
en el Cinca’. 

“Mantener el Ciudad de Barbastro 
me parece excepcional”

Buil, segundo por la izquierda, con su premio.
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PRESENTACIÓN EN COSCOJUELA DE FANTOVA 
DEL LIBRO ‘TODO PASA Y TODO QUEDA’ 
DE CARLA DUATIS SALAMERO

La asociación de vecinos de Cos-
cojuela de Fantova ejerció como an-
fitriona en la presentación del libro 
‘Todo pasa y todo queda’ de la joven 
autora Carla Duatis Salamero, con 
raíces familiares en la localidad per-
teneciente al municipio de El Grado. 
La presentación tuvo lugar en la re-
cién abierta Sala La Peña, el pasado 
8 de diciembre. 

Carla, nacida en Barcelona (1994) 
pero con estrecha vinculación a la 
localidad de Coscojuela donde ha 
disfrutado todos los veranos de su 
infancia y juventud,  define su libro 
como “una suerte de diario perso-
nal donde las palabras y la música 
se acompasan para recoger algu-
nos de los momentos vividos desde 
2011. El libro, como la vida, recorre 
lagunas y ríos, momentos de luz y 
otros de oscuridad y busca las pala-
bras adecuadas para expresar senti-
mientos y se sustenta en la música 
como elemento de identidad”. 

Su obra pretende mostrar un 

camino de reconstrucción personal 
(“soy como una bolsa que contiene 
las piezas perdidas de diferentes 
puzzles que, milagrosamente, enca-
jan las unas con las otras”) y refle-
jar los pensamientos que surgieron 
durante su trabajo como voluntaria 
durante 3 años en Rumanía.

Desde la Asociación de vecinos 
de Coscojuela se están impulsando 
diferentes acciones con la voluntad 
de reivindicar que los pueblos pe-
queños son capaces de organizar 
y acoger iniciativas culturales de 
calidad. Así, el pasado mes de agos-
to colaboraban con una vecina del 
pueblo en la apertura de una peque-
ña pero significativa sala de exposi-
ciones, Sala La Peña que acogió en 
su inauguración la exposición foto-
gráfica “Biache a Labni” de Cristina 
Raso Boluda. Miembros de la junta 
apostillan con una mezcla de orgullo 
e ilusión que “no es habitual que en 
un pueblo de 27 habitantes que no 
tiene bar ni tienda, la cultura abra 

una nueva puerta en el paisaje del 
Somontano”. También inauguraron 
hace unos meses (mayo) una colori-
da y artesanal instalación de basti-
dores realizados con ganchillo que, 
a modo de toldo, decoran la plaza 
de la iglesia.

La sala prevé albergar durante el 
año 2024 tres exposiciones, en ene-
ro (coincidiendo con la celebración 
de San Antón en la localidad), Sema-
na Santa y agosto. 

SOMONTANO CULTURAL
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Buil, segundo por la izquierda, con su premio.
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ILDEFONSO GARCÍA-SERENA
 INGRESA EN LA ACADEMIA

Ildefonso García-Serena ha ingre-
sado como Académico de Honor de la 
Real Academia Europea de Doctores 
(RAED) donde figura desde el pasado 
30 de noviembre entre 36 persona-
lidades de varios países, acreditadas 
por su trayectoria, porque hayan 
prestado servicios relevantes o bien, 
hayan conseguido prestigio públi-
co. García-Serena de ascendencia 
en Campotiene vinculación familiar 
en Barbastro donde residió y fue ex 
alumno del colegio de Escolapios.

Respecto a su ingreso como Aca-
démico de Honor de la RAED, “en-
tiendo que es un reconocimiento a 
una persona a lo largo de 50 años de 
trabajo en el campo de la Comunica-
ción y al mismo tiempo, represento 
por primera vez a una serie de oficios 
y profesiones que no tenían una his-
toria tan antigua. A título personal, 
es un honor en nombre de todos mis 
colegas”. 

Decano emérito del Colegio del 
Marketing y la Comunicación de Ca-

taluña, autor de más de 200 artículos, 
ensayos, libros costumbristas y nove-
las, entre ellas El Hijo del doctor por la 
que recibió el Diploma del Ateneo Es-
pañol de México por su contribución 
a la memoria republicana del Exilio. 
En clave local es autor de la novela 
Elogio de la Chireta y en mayo de 
2024 presentará El bonete de cua-

tro puntas, editadas en Barbastro, 
basadas en personajes, costumbres y 
vivencias de la ciudad a la que viene 
con frecuencia.

El discurso de ingreso en la RAED 
titulado El Motor Creativo. Del Homo-
Sapiens a la Inteligencia Artificial se 
ha publicado en un libro de 143 pági-
nas en la Colección de la Real Acade-
mia de Doctores.En cuanto al criterio 
de eleccióndel tema para su discurso 
de investidura “debemos conservar 
la esencia del Homo Sapiens da un 
salto de gigante respecto de todos 
los animales porque aprende lo que 
llamamos cultura. La Inteligencia 
Artificial abre una nueva era en la 
humanidad. Creo que, en el futuro, 
dentro de muchos años, se abrirá 
esta nueva era porque es tan potente 
el cambio que se avecina, tan radical 
que lo podríamos comparar, con di-
ferencia a favor, con la imprenta de 
Gutenberg, con el mismo invento de 
la máquina de vapor o del internet. 
O tal vez, todos ellos juntos”.  Á.H.
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RECONOCIMIENTO A ÁNGEL HUGUET
Ángel Huguet, que forma parte de la Redacción de Ronda Somontano 
desde los inicios del proyecto editorial, ha recibido el reconocimiento 
como Socio de Honor 2023 de la Asociación de Exalumnos de colegio San 
José de Calasanz por su trayectoria informativa iniciada en 1968 en El Cru-
zado Aragonés, Nueva España (Diario del Alto Aragón) y Radio Juventud de 
Barbastro, además de colaborar en Canal 25 desde los inicios. 

Francisco Lacau, presidente de la asociación, le entregó la placa de honor 
durante la asamblea general celebrada en el salón de actos tras la confe-
rencia magistral de Luis Alfonso Arcarazo sobre la figura de Santiago Ra-
món y Cajal, el sabio aragonés. Al mismo tiempo, Toñi Hervás, directora ti-
tular del colegio, trasladó a los asistentes el mensaje vigente sobre la figura 
de San José de Calasanz y su obra. El periodista local se incorpora al listado 
de Socios de Honor done figuran los ex alumnos Javier Delgado, Jose María 
Gardeta, Paco Molina, Magín Roca y Enrique Cancer. 

ASOCIACIÓN DE EX ALUMNOS DE ESCOLAPIOS

REAL ACADEMIA EUROPEA DE DOCTORES

Ángel Huguet y Paco Lacau.
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La haltera y triple medallista olím-
pica Lydia Valentín reunió en Bar-
bastro a unas 150 personas en una 
abarrotada sala 2-3 del Centro de 
Congresos. Deportistas de todas las 
edades -especialmente atletas, ju-
dokas y miembros del grupo local de 
powerlifting- conocieron de primera 
mano las experiencias de una cam-
peona, primera mujer en su espe-
cialidad en lograr medalla olímpica,  
que repasó su trayectoria desde que, 
de la mano de su primer entrenador 
Isaac Álvarez, descubrió en Campo-
naraya, el pueblo berciano en el que 
pasó su infancia, empezó a practicar 
la halterofilia. “Casi diría que la halte-
rofilia me escogió a mí”, explicó.

 
La confianza, clave
Para un deportista, explico la tri-

ple medallista, hay dos cosas impor-
tantes: la confianza y la cabeza. La 
confianza, explicó, “te la aportan los 
entrenadores, que te hacen creer 
en tus posibilidades”. Con todo, rei-
teró, lo crucial para un deportista es 
la cabeza: “el físico y las capacidades 
importan, pero la cabeza lo más im-
portante en cualquier deporte”.

 Valentín se refirió también a una 
circunstancia que ha marcado su ca-
rrera: la de competir con adversarios 

LYDIA VALENTÍN, 
CAMPEONA OLÍMPICA DE HALTEROFILIA 

que hacían trampas: “hay dos halte-
rofilias: la limpia, que es la de países 
como España, Italia o Francia y otra, 
que es la de los países en los que las 
trampas formaban parte de su mane-
ra de practicar ese deporte. Es cierto 
que tengo tres medallas, pero sólo 
una la recibí en unos juegos. Las otras 
dos llegaron tras descalificarse a riva-
les que habían hecho trampas”.

 Los momentos más emotivos de 
su carrera fueron, explicó, el bronce 
que ganó durante la competición de 
Río en 2016 y los dos oros consegui-
dos en los Mundiales de 2017 y 2018. 
“Subir al podio de unos Juegos y de 
un Mundial es, junto a desfilar en las 
ceremonias inaugurales de los JJOO 
lo más grande que puede vivir un 
deportista. Y yo he hecho las tres co-
sas”. Tras su conferencia, realizada de 
la mano del periodista barbastrense 
Alejandro Ballesteros, Lydia atendió 
las numerosas preguntas del público 
asistente, y lanzó a los jóvenes de-
portistas el siguiente mensaje: “Las 
cosas no se consiguen de un día para 
otro, nunca. La inmediatez es irreal, 
las cosas que realmente merecen la 
pena cuestan muchísimo trabajo, 
sacrificio y hay que ser muy discipli-
nado, y aún, así nadie te asegura que 
tengas éxito.

 

“Lo más 
importante para
un deportista 
es la cabeza”

Asimismo se siente pionera por 
haber abierto la puerta al deporte 
femenino en la halterofilia: “Nadie 
ha conseguido los logros que yo he 
conseguido y estoy feliz porque ha 
sido en un deporte dirigido al géne-
ro masculino, más de fuerza. Ser la 
primera mujer medallista olímpica da 
más orgullo. Y he abierto un camino 
tanto a hombres como a mujeres. 
Soy el ejemplo de que se puede prac-
ticar halterofilia y ser campeona del 
Mundo siendo española y haciendo 
una halterofilia limpia completamen-
te. Ahora hay muchas más niñas que 
quieren practicar deportes de fuerza 
y halterofilia.

 
Satisfacción
Francisco Albert, el concejal de 

Deportes, agradeció a Lydia Valentín 
que aceptase visitar Barbastro en 
fechas tan cercanas a la Navidad y, 
también, dio gracias al numeroso pú-
blico presente por su asistencia: “la 
respuesta ha sido mejor de lo que es-
perábamos. Repetiremos más actos 
como éste”, explica el edil.
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Valentín con el Club Atletismo Barbastro.
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El veterano pescador Manuel Domper recibió el homenaje de los compañeros de 
la asociación de caza y pesca de Barbastro que lo nombraron socio del año por “su 
dedicación a la sociedad, tanto en los años anteriores en los que formó parte de la 
junta directiva, como por su implicación actual colaborando de forma entusiasta 
en las actividades que se organizan”. La placa se le entregó en la cena celebrada el 1 
de diciembre que sirvió de clausura a la temporada. En la misma se procedió a hacer 
entrega de los trofeos de los concursos sociales celebrados este año. En modalidad 
de Salmónidos Mosca: 1º José María Navarro, 2º David Margalejo y  3º Rubén Es-
pañol. En la modalidad de Salmónidos Lance: 1º Miguel Ángel Lafarga, 2º Javier Es-
pañol y  3º Rubén Español.  También se entregó una placa conmemorativa a Alberto 
Llanas “Ricky” por su extraordinario resultado al proclamarse este año Campeón de 
España de Salmónidos Mosca Máster. 

MANUEL DOMPER, SOCIO DEL AÑO
DE LA ASOCIACIÓN DE CAZA Y PESCA

La VII Liga comarcal de fútbol sala del Somontano, en 
categorías benjamín y alevín, comienza este mes y se 
desarrollará hasta marzo. Se espera la participación de 
más de 100 escolares de varios equipos de la comarca 
en las dos categorías convocadas. La Liga comenzará 
el sábado 27 de enero.Los encuentros se celebrarán 

VII LIGA COMARCAL DE FUTBOL SALA
BENJAMÍN Y ALEVÍN

El oscense Fernando Esperanza, del Intec Zoiti, y la 
montisonense, Mónica Laplana, del Hinaco, vencieron 
en la 45 edición de la carrera San Silvestre Memorial 
Rubén González, organizada por el Club Atletismo Bar-
bastro (CAB) y que reunió a 300 atletas adultos y 100 
niños, el cupo de la prueba. La organización donó 400 

LA SAN SILVESTRE REUNIÓ A 400 CORREDORES

los sábados por la mañana, en el pabellón de la Mer-
ced de Barbastro, en los polideportivos de Estadilla, 
Laluenga y en la pista de fútbol sala de Adahuesca. Las 
inscripciones de equipos se realizarán hasta el día 19 
de enero en la plataforma de Juegos escolares del Go-
bierno de Aragón www.deporteescolar.es.

euros a la Fundación CEPAIM. Los mejores atletas del 
CAB fueron Brahim Harraki y Clara Lacoma. El am-
biente festivo de esta carrera de final de año motivo 
que la gran mayoría de participantes acudieran dis-
frazados. Entre los participantes, el alcalde Fernando 
Torres, y el concejal de Deportes, Fran Albert. 
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El equipo femenino sub 16 del Club Atletismo Bar-
bastro se proclamó campeón provincial en el XXXIII Cross 
de Estadilla celebrado en el campo de fútbol municipal el 
10 de diciembre. El club barbastrense copó los tres pri-
meros puestos: Alejandra Guiral, con 10.08, fue la más 
rápida, seguida de Clara Lacoma, con 10.13, y de Vega 
Sierra, con 10.35. El Cross, organizado por la Comarca 
y el Ayuntamiento, fue valedera para el Campeonato de 
Huesca en las categorías sub 16 y sub 14. Entre todas las 
categorías participaron 300 corredores, desde la catego-
ría baby a veteranos. Por su parte, Paco Sahún, del Peña 
Pómez, fue el tercer mejor veterano con un tiempo de 
17.31. 

CLUB ATLETISMO BARBASTRO, CAMPEÓN DE 
HUESCA SUB 16 EN EL CROSS DE ESTADILLA

(10 a 12 años), Cadetes Mayores (13 a 15 años) realiza-
ron más de 40 combates en la superficie de 2 tatamis 
por la gran participación en el evento y el compromiso 
de los 8 árbitros, 12 voluntarios de ambas escuelas y el 
presidente FARKM Benito Beltrán para el buen desa-
rrollo del campeonato.

Los combates fueron en la modalidad de Tatami-

III CAMPEONATO INTERCLUBES DE KICKBOXING 

Sport y Pointfight, donde destacan las escuelas a nivel 
nacional, tanto por el reconocimiento de sus árbitros 
internacionales y los resultados de sus deportistas 
más destacados. Cabe resaltar el incremento de la 
práctica del Kickboxing en este 2023, en la Escuela 
Kickboxing Binéfar más de 90 deportistas y en la Es-
cuela Kickboxing Barbastro más de 100 deportistas.

El polideportivo El Se-
galar de Binéfar acogió 
una jornada jovial en el III 
Campeonato Interclubes 
entre las Escuelas Kickbo-
xing Binéfar y Barbastro, 
como despedida del año 
2023. Más de 50 depor-
tistas de ambas escuelas 
en las categorías Pre (5 a 
7 años), Infantiles (8 y 9 
años), Cadetes Menores 

DEPORTESDEPORTES

Abajo,los babys
y arriba el 
Club Atletismo 
Barbastro 
femenino.
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EL EFECTO 
F.C. BARCELONA 
AUMENTA A 1.300 
LOS SOCIOS DE LA 
U.D.BARBASTRO

 
El partido disputado por la U.D. Barbastro 

ante el F.C. Barcelona en dieciseisavos de final 
de la Copa del Rey ha desatado la euforia por 
el club local que empezó la liga en 2ª RFEF con 
440 socios, más 350 niños del fútbol base. La 
masa social casi se ha duplicado al alcanzar 
los 1.300 socios -cifra histórica en el club- con 
el pack que hizo la junta directiva de entrada 
para el partido ante el Barcelona y la compra 
de abono para la segunda vuelta de la liga. Ello 
unido a que el Municipal colgó el cartel de “No 
hay entradas” una vez duplicada su capacidad 
a 6.000 localidades con la instalación de gra-
das supletorias ha supuesto una gran inyección 
económica para las arcas del equipo rojiblanco. 
“Ha sido muy importante porque el apoyo al 
equipo en la segunda vuelta del campeonato 
era nuestro objetivo, ya que la Copa del Rey ha 
sido un premio extraordinario. Queremos que 
la gente se enganche a este proyecto y suba al 
Municipal a ver a la U.D. Barbastro así que es-
tamos muy contentos”, afirmaba el presidente 
Rafa Torres.

El partido, que fue declarado de alto ries-
go, supuso importantes ingresos para el club 
pero también gastos ya que además de las gra-
das hubo que contratar mayor potencia para la 
iluminación, aseos supletorios, ampliar la gra-
da de prensa (hubo 150 periodistas cubriendo 
el partido) o reforzar la seguridad contratando 
a 30 vigilantes-más el amplio despliegue de las 
fuerzas de seguridad del Estado-, Policía Local 
y Protección Civil.

La gran mayoría de las 6.000 entradas 
puestas a la venta se repartieron por toda la 
comarca ya que la junta directiva quiso primar 
a los socios y también de la provincia. “Que-
ríamos que Barbastro y la provincia de Hues-
ca disfrutaran de este espectáculo por eso las 
vendimos de forma presencial”, cuenta Torres.

El choque sirvió para sellar lazos con el club 
barcelonés, que pasó el día en el Hotel Mas 
Monzón. Mientras que su junta directiva presi-
dida por Joan Laporta fue invitada a comer en 
Bodega Blecua por la U.D. Barbastro donde se 
le ofreció una cata de vinos y degustación de 
productos de la zona. De recuerdo se le envió 
una réplica de la torre de la Catedral, icono de 
la ciudad.  

 

PIONERAS DEL FÚTBOL 
Manuel Sancho Arcas nos envía esta foto de un equipo femenino 
creado en Barbastro antes de 1936 en la que aparece su padre 
Manuel Sancho Pelegrín, quien fue encargado de la mítica Casa 
Acín. En la foto se identifican a algunos grandes aficionados
al fútbol como Manolo Sancho, José Ballarín, Vicente Monzo
‘El Pepo’ o los hermanos Mariano y Urbano Mir Vidaller. La foto 
podría estar tomada en un terreno de juego de Cantarigal en las 
proximidades del cementerio. Desde Ronda Somontano anima-
mos a los lectores que puedan arrojar más luz sobre esta fotogra-
fía a que se pongan en contacto con nosotros 606007694.. 

MANUEL OLLÉ PRESIDE 
LA FUNDACIÓN ALCORAZ, 
VINCULADA A LA SD HUESCA

El abogado barbastrense Manuel Ollé, profesor de Derecho Penal 
por la Universidad Complutense de Madrid y Académico Correspondien-
te de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación, entre otras res-
ponsabilidades, ha aceptado el reto de presidir la Fundación Alcoraztras 
la etapa reciente de Petón. Ollélleva el fútbol en sus venas porque su 
abuelo Manuel Sesé y su padre José Ollé fueron presidentes de la UD 
Barbastro y su cuñado Pablo Bravo es vicepresidente en la Junta Direc-
tiva actual, además de presidente del Grupo AB Energía, patrocinador 
principal del proyecto. Ollé explicó que “llevaba casi dos años de patrono 
en la Fundación que ha presidido Petón quien ha decidido finalizar esta 
etapa, en el marco de una evolución lógica y ha tenido la deferencia de 
que sea su sucesor. Ha sido una decisión colegiada del Patronato, yo era 
uno más desde que acepté y he dado el paso al frente como presidente. 
No me siento con ningún cargo, soy uno más y desde luego, bien acom-
pañado en este reto porque la valía profesional y personal es lo que más 
me han impulsado en dar este paso nuevo. Me considero, sobre todo, 
buen aficionado del Huesca desde hace mucho y es el único, recalco, el 
único interés que me mueve”. En cambio, “el tema de la Fundación es 
distinto porque, por un lado, tienes la faceta deportiva relacionada con 
la SD Huesca, porque es el accionista mayoritario y también tiene una 
labor social muy bonita de desarrollo de valores del deporte, la cantera, 
chicos y chicas jóvenes”.

Á. H.

DEPORTESDEPORTES
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Para la vida de los barbas-
trenses la década de los años 30 
fue difícil, cambiante, innovado-
ra y muy complicada.

Políticamente desde el 30 de 
enero de 1930, el General Dá-
maso Berenguer Fusté (Cuba 
04/08/1873-Madrid 19/05/1953) 
presidía el Gobierno Español en 
lo que se llamó la “Dictablanda”, 
término con el que la prensa ma-
drileña definió el régimen dicta-
torial light que sucedió a la dicta-
dura del General Primo de Rivera 
(Marqués por partida doble: de 
Sobremonte y de Estella). En Ene-
ro de 1931 la prensa sufría cen-
sura militar. Fue suprimida con 
motivo de las Elecciones Genera-
les del 14 de abril del mismo año 
y fue restaurada años después 
con la llegada del franquismo. En 
una España en la que la esperan-
za de vida era 50 años para los 
hombres y 58 años para las mu-
jeres, hasta lo relacionado con la 
muerte estaba cambiando. Has-
ta no hacía mucho la defunción 
de un familiar representaba tres 
años de luto riguroso. En aquel 
1931 bastaba una pequeña cinta 
o un botón en el ojal; eso sí, de 
color negro.

Aquel año Luis Alfós era Al-
calde de Barbastro y contaba 
con los Tenientes de Alcalde, Al-
berto Palá Mediano, Pablo Bosch 
Fajarnés y Demetrio Curcó. El 
mismo Alcalde se anunciaba en 
las publicaciones de la época: 
“Herraj carbonizado sin tufo ni 
humo. Carbón fuerte de carrasca. 
Venta: LUIS ALFOS. Barbastro”. 
Alberto Palá Mediano sería fusi-
lado por las milicias republicanas 
el día 21 de Setiembre  de 1936 y 
Pablo Bosch Fajarnés, hijo mayor 
de los fundadores del Gran Hotel 

San Ramón fue detenido y encar-
celado a poco de iniciarse la con-
tienda y liberado con la entrada en 
Barbastro de las tropas franquistas 
en Marzo de 1938.

El comercio de la ciudad seguía 
vivo en 1931 con profesionales 
como Ignacio Palá que gestiona-
ba su “ALMACÉN DE COLONIALES” 
donde fabricaba chocolates, pas-
tas para sopa y cafés tostados, 
como Justo Aixelá que era el re-
presentante en Barbastro de Ce-
mentos Portland Zaragoza, S.A. o 
como Casa Marro que era la “que 
garantiza los materiales y que más 
barato vende” (obra) en su comer-
cio de la calle Costa número 13.

En la Navidad de 1930 se ha-
bía organizado en Barbastro una 
campaña para “allegar fondos con 

que adquirir juguetes, ropas, etc, 
para los asilados de la casa de 
Amparo”. Los principales donan-
tes fueron: Pablo Sánchez, Pablo 
Bosch, Manuel Nogués, Cons-
tantino Ramiz, Luis Alfós, Jose 
Borruel, Manuel Artero, Evaristo 
Ferraz, Mariano Claver, Alberto 
Salanova, Francisco Pascal, José 
María Cáncer, Sebastiana Fajar-
nés, Constantino Marro, Manuela 
Mediano, Félix Lalanne y Alberto 
e Ignacio Palá. Víctor Castillón 
donó un lote de libros infantiles.

La Tropa de Exploradores, 
que muchos conocerán como 
“BOY SCOUTS”, tuvo en Barbas-
tro una gran acogida entre niños 
y adolescentes (las niñas esta-
ban excluidas) y devino una insti-
tución muy relevante en los años 
30 participando en numerosas 
actividades sociales, culturales y 
patrióticas. Presidía la Junta Lo-
cal Don Pablo Sánchez. A finales 
de 1930 tuvo lugar en el Coso 
“El acto de reconocimiento a las 
Tropas de Exploradores de Bar-
bastro”. Asistieron autoridades 
civiles, militares y religiosas. La 
madrina fue Doña María Teresa 
Lalanne de Cáncer acompañada 
de las señoras Magdalena Gabás, 
Ascensión Bosch y otras.

Los deportes. El día  2 de ene-
ro de 1931 se celebró un partido 
de fútbol entre el C.D. Barbas-
trense y el C.D. Huesca. No eran 
equipos, se les denominaba con 
el anglicismo “teams” y se usaba 
otro anglicismo “match” como 
sustituto de partido. Ah! y los 
jugadores no eran tales, eran 
“equipiers”. En aquel “match” 
el “team” de Barbastro fue muy 
superior al de Huesca al que ven-
ció por 5 a 0. El público, al con-
trario de lo que sucede en 2024, 

Anuncios en prensa de Barbastro 
en enero de 1931

Por Francisco Bosch Mateu
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fue muy correcto, aplaudió las 
buenas jugadas de uno y otro 
bando y saludó y despidió a los 
oscenses con cariñosas ovacio-
nes. Como curiosidad algunos 
datos sorprendentes. Un dólar 
USA se cambiaba a 9,50 pese-
tas (0,06 €), un franco francés 
costaba 33,75 pesetas (0,20 €), 
el trigo valía 0,48 pesetas el kilo 
(0,003 €) y el aceite de Huesca 
1,75 pesetas el kilo (0,01 €).

Y entre todo lo expuesto, 
en Enero de 1931 eran objeto 
de corrillos, de preocupación, 
de debate y de discusión entre 
los barbastrenses temas como 
la reciente “Sublevación Re-
publicana de Jaca”, la creación 
de una biblioteca popular y de 
un “Sindicato de Iniciativas” a 
imagen del de Zaragoza o la po-
sibilidad de atraer a la ciudad 
el establecimiento de un Regi-
miento de Artillería.
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EL HORÓSCOPO DE CONCHY 
COSCULLUELA2024

ARIES En la salud deberías hacerte un chequeo,parece 
que algo no funciona bien. Si estás trabajando, no ten-
gas miedo a coger la baja, lo necesitaras. Hay una per-
sona que te ama en silencio. Los números 0, 8 y 5 te 
traerán suerte en el azar.

TAURO Vas a tener pequeñas molestias que te obligarán 
ir al médico, será leve. No todos los compañeros de tra-
bajo te apoyarán, se valiente y lucha por lo tuyo. Suerte 
en temas de amor. La economía aumentará.

GÉMINIS Un familiar sanará de un tema imposible. 
Pronto recibirás una noticia no muy buena del trabajo. 
El amor está cerca pero va despacio. En la economía, 
gastos.

CÁNCER En la salud te vas a cuidar mucho porque vas a 
tener un susto, no será nada, pero es bueno para que 
le hagas caso al médico. Cansancio en el trabajo. En el 
amor disputas. El dinero en mejoría.

LEO Cuida la tensión o tendrás sobresaltos. Se acercan 
momentos difíciles en el trabajo pero buen tiempo en 
el amor. El 8 será tu número de la suerte.

VIRGO La salud no está para fiestas, cuídate. Sorpresa 
en temas de trabajo. Vuelve un amor del pasado. Tu 
economía seguirá igual pero los números 00 te pueden 
traer suerte.

LIBRA Tu estado de salud será depresivo, intenta tran-
quilizarte. En el trabajo hay una persona que te apoya-
rá en un problema. El amor sin cambios y la economía 
regular.

ESCORPIO Salud estará en breve mejoría. Habrá dudas 
en el trabajo, lo mejor no decidir nada. Momentos feli-
ces en el amor pero durará poco. Vas a recibir una he-
rencia no esperada.

SAGITARIO La salud estará en mejoría, pero sigue cui-
dándote. Tendrás el trabajo que quieras. El amor te 
favorecerá sin buscarlo. En la economía, premios en la 
suerte.

CAPRICORNIO Salud, la ansiedad será tu punto débil. 
Tendrás trabajo y buenas noticias. El amor va despacio, 
ya llegará. Gastos en la economía.

ACUARIO Son días de médicos, cuídate. Un tema de tra-
bajo te preocupará, acabará bien. Harás las paces con 
tu pareja. En la economía surgirán pagos pero podrás 
hacerles frente.

PISCIS Te irás sintiendo mejor poco a poco en la salud. 
Habrá temas de trabajo que te darán rompimientos de 
cabeza. Aparece una persona que te dará grandes es-
peranzas en el amor. En la economía subida y bajada.
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Aquella tronada me va 
sosprender al raso ferá 
bel par d’años. Con la 

calmota de pe’l maitino ya me’l 
va fegurar. A la hora comer, 
unas voladetas encomenzaban 
a esfullar los arbols, y con los re-
volvinos apaeceban los rimallos 
a los peus de las parez. Pa la me-
diodiada, l’airera que s’habeba 
chirau feba tambaniar-se los 
ventanicos. El panorama no 
pintaba guaire ben. Me’n va ir 
a defuera. Per la tarde, la tre-
montana baixaba con unas boi-
rotas asabelo de fieras. Tocaba 
decedir-me; u tornar enta casa 
u chugar-me-la. Iba sin parai-
guas. Me la va chugar. Con las 
primeras ixufrinadas va pretar 
a correr pa trobar refugio. Ma-
nimenos, la pedregada que me 
va caer encima va ser prou tal 
cual. Al canto una güebra va 
veyer una caseta con la puerta 
estreñida. Me va joder enden-
tro sin parar cuenta de nengún 
tipo. Va tenir suerte. Muixau, y 
malfarchau que iba, me van re-
cebir más que no’n querise. A la 
caloreta’l fogaril va ixugar la ca-
misa y los pantalons y, con una 
toballa que me van alcanzar, las 
greñas que me s’apegaban a la 
frente. Me van dixar pegar un 
mueso, y a la bota vino le va 
dar un espllentón. La conversa 

TRONADAS Por Chuan de Fonz

de dimpués deseguida me va 
fer sacar l’astilla, y asinas me 
va recomponer. «Qué cosa é, 
cuan s’está ben a los sitios», me 
daba per pensar. Brenca duelo 
m’hese fei tenir-me que estar 
allí más rato. Va calcular que 
tot s’habese apllacau y estase 
sereno y, chino chano, va pillar 
el camino de güelta. A lo menos 
en aparencia, la tronada habeba 
pasau. Va llegar a casa en metat 
de la escurina. Adoración, la mía 
muller, estaba a lo suyo. Ni ella 
va preguntar ni yo le va explli-
car res. Con la llumbre del sol ya 
no se i podeba contar a ixas ho-
ras, y a la de los candils chusto 
le veniba pa acotolar la negror 
del ambiente. Va ser una noche 
ben llarga.

Tiempos dimpués se va repe-
tir la mesma historia. Cuan va 
encomenzar a caer la piedra, 
va fer mención de tirar enta la 
caseta, que seguiba ubierta. 
La perspectiva me tentaba; era 
un cimbel desmasiau gran. No 
m’hese costau un verbo den-
trar una atra vez y refer-me de 
mientras l’orache veniba a güe-
nas y s’emparellaba el llaberin-
to. Manimenos, me’l va repen-
sar y va revirar el rumbo. Las 
razons son deficils d’acllarar. A 
lo millor no se i trata de razons. 

Quémesio, a lo millor... No con-
to saber-lo mai el perqué me’n 
va dar la güelta. Plloveba como 
si’l d’allá alto s’hese emperrau 
en enrrunar-me. Las tambori-
nadas d’aigua tan disformes me 
feban tremolar sin poder asuje-
tar-me. Los relámpados a un lau 
y al atro no aduyaban cosa. Na-
vatiand per las charqueras del 
camino, me va posar de bardo 
handa las orellas. Si’l valdría la 
pena u no’l valdría, a ixes istan-
tes no’l sabeba. Cuan va llegar 
a casa mía, tot encherbelliu, en-
cara cllareaba. 

La puerta estaba patalera. En-
dentro m’asperaba Adoración. 
Iba chupida como un cocho. 
Se conoce que tamé l’habeba 
pillau de firme la tronada. Ta-
poco esta vez va n’haber ni 
preguntas ni expllicacions. Vam 
encender el fuego, mos vam sa-
car la ropa y la vam arrimar allí. 
Lluego de duchar-mos con aigua 
calenteta, vam fer pasar unos 
muesos con el vino que alza-
bam pa las vesitas. Entre la una 
cosa y l’atra, se mo’n va pasar 
la tronada. Entonces mos vam 
desnudar y, en l’alfombra, mos 
vam tirar una manta p’encima. 
Chugabam a contar las espurnas 
que s’escapaban del fogaril. La 
noche se mos va fer curta.
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Igual que los franceses tienen el 
termino bobó (bourgeois bohè-
me) en España existe el dehis-
con: histéricos convulsivos que 
se dedican a puto defender Es-
paña. Es esa parte de la sociedad 
hiperventilada que vaticina el fin 
del mundo a ritmo medicinal, 
cada 8 horas. Hasta el momen-
to no han acertado una, aunque 
les baste una gato negro en un 
paso de cebra para concluir su 
salmo  con un  lo ves, ya te lo de-
cía yo. Ocurre también que aquí 
cada uno cojea de un pie y las 
peccatas minutas del vecino nos 
parecen tragedias griegas según 
el caso, qué le vas a hacer. Decía 
hace poco Innenarity por estos 
lares que hay que defender al 
ciudadano escéptico, aquel que 
se aísla de los raca-racas de tur-
no y pasa bastante del apoca-
lipsis diario de la hora del café. 
Y es que habría que dedicarse 
a, pongamos por caso, probar 
garnachas, actividad de carácter 
no exclusivamente sexual que, 
en general, te hace ver las cosas 
de otra manera y ayuda a rela-
tivizar.
Sin embargo,  está ese franquis-
mo de ricio que por fin pinta 
algo en las instituciones y en 
concubinato con sus hermanos 
políticos de los que antes eran 

LA CULTURA INQUIETA
Por Antonio Lachós Roldán

excrecencia y ahora escisión  
empiezan a tomar decisiones, a 
saber: ponerse grasos sueldos y 
acabar con las manifestaciones 
culturales que no reproducen 
sus planteamientos conceptua-
les. Con los salarios no hay de-
masiado problema, todos tene-
mos un precio. Supone lo que 
alguien está  dispuesto a pagar 
por un voto, una croqueta o tu 
sudor, pero en ámbitos cultura-
les la cosa cambia porque de lo 
que se trata es de destruir, no de 
construir. Y emerge ahí el con-
cepto clave, la cancelación. No 
se trata de añadir nada, sino de 
eliminar, basándose en la au-
toridad intelectual, es un decir, 
que uno cree tener (clarividen-
cia y legitimidad moral vetada 
a los demás, por supuesto). Se 
caracterizan por censurar do-
cumentales sin haberlos visto, 
prohibir festivales como Perife-
rias o, todo se andará, la Pepsi 
en el calimocho. Los hiscon son, 
por vocación o por su tendencia 
regresiva a arcadias felices,  más 
bien aburridos por puro cansan-
cio, como esos críos que montan 
el número en el supermercado. 
Que sí, que sí, que ya os hemos 
visto.
Finalmente está el mantra del 
retorno económico que algu-

nas propuestas arrastran y  que, 
al parecer, otras jamás alcanzan. 
Según esta cosmovisión cual-
quier propuesta cultural impo-
sibilita, per se, la recuperación 
del dinero gastado en ella, aún 
sin tener en cuenta que este  
planteamiento no considera el 
resultado no cuantificable  que 
tiene cualquier iniciativa. Como 
medida de calibración podría ser 
eficaz siempre y cuando se esta-
bleciese un criterio claro para su 
medición, pero debería aplicarse 
a todas las actividades económi-
cas en las que se utilizan fondos 
públicos. Ya verás qué risa.

FE DE ERRATAS, en el artículo 
de diciembre de Antonio Lachos 
(página 78) la primera frase apa-
recía cortada. Siendo así el pri-
mer párrafo: CUENTOS DE NA-
VIDAD Los culos de Tinto Brass 
fueron perdiendo turgencia, los 
viejos se volvieron  reacciona-
rios y el Madrid ganó otra liga. La 
vida, tan previsible, tan aburrida. 
Y vuelve la navidad, con lo tran-
quilos que estábamos. Mientras 
tanto habrá que ir precisando si 
eres más de esta Expaña  tuya 
o de esta España nuestra. Como 
siempre.
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No es un contrasentido, ni 
siquiera algo fantasioso. 
Si usted tiene algún niño 

en casa, pregúntele con qué 
sueña. Igual le sorprende.
 
Todo se ha desarrollado muy rá-
pido, demasiado, tal es así que 
una ligera sensación de males-
tar lo perturba cada día más. Esa 
percepción lo va limando de un 
modo sistemático y sin cuartel. 
Recuerda cuando cumplió los 
cuatro años, y el año anterior 
los cinco. Y no puede relegar al 
olvido la tristeza que lo invadió 
en su sexto cumpleaños.

No hace cosas de niños. Sus pa-
dres lo han ido moldeando a su 
imagen y semejanza y la forma 
que está adquiriendo, a tenor 
de la horma empleada, no le 
satisface lo más mínimo. Una 
educación estricta lo conduce 
por unos derroteros tortuosos, 
desganados, impropios de su 
edad. Sus progenitores, em-
peñados en hacer de él un pro 
hombre, una eminencia, un eru-
dito, un empresario de postín, al 
igual que ellos, no escatiman en 
gastos y se empecinan en ocu-
parle las veinticuatro horas del 
día en actividades enfocadas a 

EL NIÑO QUE SUEÑA QUE ES UN NIÑO
Por Miguel Angel Salinas 

su educación, en el más amplio 
sentido de la palabra, pero, en 
ese organigrama, el ocio brilla 
por su ausencia.

Ni siquiera ha acudido a escuela 
alguna, en la cual podría haber 
entablado relación con perso-
nas propias de su edad, tratan-
do temas propios de su edad, y 
dedicándose a juegos propios 
de su edad. Sus padres, por lo 
que sea, recelan de que eso le 
convenga lo más mínimo y se 
empeñan en convertirlo en un 
hombrecito siendo un niño. ¡Por 
dios!, si hasta sus ropas son uni-
formes de adultos: pantalones 
de pinzas, americanas, camisas 
de tergal, zapatos de cuero bien 
lustrados y un pelo cuidadosa-
mente peinado. El conjunto le 
confiere el aspecto del maniquí 
de un escaparate de la tienda 
de los horrores, de una tienda 
de disfraces.

Habla con corrección cuatro 
idiomas, pero en ninguno de 
ellos sabe bromear, ni inter-
cambiar chistes o alguna pa-
labra, que sin llegar a taco, 
suene algo subida de tono. Se 
aburre soberanamente. Sus pa-
dres piensan que está deprimi-

do porque sus notas han bajado 
algo recientemente. Pero es jus-
to al revés, estás han bajado por 
que no encuentra su sitio en esa 
obra de teatro que le han obliga-
do a representar.

El mejor momento del día es la 
noche. Cena apresuradamente, 
como si la casa anduviera en 
llamas, y se tabica en su habi-
tación. Metido en la cama, su 
mente es la única liberación 
con la que cuenta. Imagina 
otros escenarios posibles. Esce-
narios que le cuesta recrear ya 
que jamás los ha conocido. Se 
esfuerza por soñar que es un 
niño y no lo consigue. No sabe 
qué es un niño. Ha hallado pis-
tas en alguna película que ha 
visto a escondidas, porque has-
ta eso le prohíben, el ver la tele. 
Aun así se aferra a su deseo de 
verse como él intuye que debe-
ría de ser si fuera un niño. Y está 
convencido de que el día que lo 
consiga, la cama lo trasportará 
a ese idílico lugar, su familia ja-
más lo encontrará y el vivirá una 
infancia feliz y dichosa.

Hasta que vaya creciendo y se 
vuelva a convertir en lo que es 
ahora, en un adulto.
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Aunque ya lo tratamos 
hace algún tiempo, la 
cosa no mejora; así que 

hoy hablaremos de nuevo del 
empalagoso y abusivo verbo 
“producirse” que se lee y oye en 
cualquier periódico, telediario 
o noticiario (hasta con tintes de 
humor), y como siempre, sin in-
tervención ni humana ni divina 
ni física o natural.

En general se refiere a aspectos 
muy negativos. Por tanto, “se 
producen” asesinatos y críme-
nes de todo tipo, atentados, vio-
laciones, incendios, terremotos, 
erupciones volcánicas, ataques 
con drones, misiles (y otros), 
accidentes de cualquier clase, 
robos, timos y estafas, ciberata-
ques…

Para dar el tiempo, también “se 
producen” los diversos fenóme-
nos: Tormentas, lluvias torren-
ciales, fuertes rachas de viento, 
subidas (o bajadas) bruscas de 
temperatura, nevadas intensas, 
prolongadas olas de calor…, jun-
to con los resultados que se de-
riven: inundaciones y desborda-
mientos de ríos, sequías, caídas 
de árboles, avalanchas, derrum-
bamientos de viviendas…

PRODUCIRSE S/L
Por Félix Gay Sánchez. 

Profesor de Latín 
del IES Hermanos 

Argensola de Barbastro 

En el mundo de la política “se 
producen” inevitablemente vo-
taciones, declaraciones (y re-
acciones a estas), congresos, 
juramento de la Constitución, 
debates de investidura (y otros), 
mociones de censura, manifes-
taciones y protestas, reuniones 
más o menos secretas, fotogra-
fías entre líderes…

En el mundo del deporte casi 
todas las violaciones a las re-
glas del juego también “se pro-
ducen”: Faltas (en ataque, en el 
bloqueo), pasos, dobles, doble 
falta…; pero también rupturas 
de saque, rechaces, blocajes, 
despejes y remates, centros, 
goles…y (no falla) los inevitables 
cambios de jugadores / -as. 

En las salidas de vacaciones y 
puentes, “se producen” tam-
bién atascos y embotellamien-
tos, desplazamientos, colas para 
sacar lotería, huelgas de pilotos 
o de taxistas o de maquinistas, 
aglomeraciones en centros co-
merciales, aeropuertos y esta-

ciones de tren, playas o restau-
rantes… 

Se trata de un verbo “comodín” 
que vale para todo sin calentarse 
la cabeza, ni probar a sustituirlo 
por otros como "originarse", "su-
ceder", “ocurrir”, “ser”, “haber”, 
“celebrarse”, “tener lugar”…, o 
simplemente a no ponerlo (en 
no pocas ocasiones se trata de 
alargar de forma innecesaria la 
noticia), como vemos en estos 
ejemplos (quiten luego de leerlo 
el nauseabundo “…que se pro-
duzca…”, y vuelvan a leer la no-
ticia): “Se espera que se produz-
ca la comparecencia de Sánchez 
esta tarde a…”, o bien redactarla 
o decirla así: “Sánchez compare-
cerá esta tarde a…”. “Se produci-
rán (“Habrá / tendremos”) fuer-
tes lluvias por el noroeste de la 
Península”. “La reunión se produ-
cirá en Bélgica” (“Se reunirán en 
Bélgica”). “Se produce el cambio 
de Fulanito por Menganito” (“Fu-
lanito entra o sustituye a Menga-
nito”). "El accidente se produjo 
en..." ("El accidente sucedió / 
ocurrió en...").

Pero no, producirse y solo produ-
cirse. Producción de produccio-
nes, y todo producción.
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Policía Local Barbastro  974 31 01 50
Bomberos   974 31 43 18
   974 31 01 50
Protección Civil Somontano 648 16 89 43
Guardia Civil de Tráfico  974 31 02 46
   974 31 28 15
Cuartel Guardia Civil Barbastro 974 31 02 46
Guardia Civil Estadilla  974 30 50 01
Guardia Civil Peralta Alcofea  974 30 11 74
Guardia Civil Naval   974 30 03 14
Hospital de Barbastro  974 24 90 00
Centro de Salud de Barbastro 974 31 03 98
Centro de Salud de Berbegal 974 30 15 15
Centro de Salud de Abiego 974 31 72 12

Estación Autobuses   974 31 12 93
   637 76 57 25
Parada de Taxi  974 31 03 41
RENFE Monzón   974 40 12 44

Campo Municipal de Deportes 974 31 09 35
Espacio Joven  974 30 68 75
   666 458 177
Casa de la Cultura  974 31 22 54
Comarca del Somontano 974 30 60 06
Polideportivo de La Merced 974 31 39 91
Polideportivo Municipal Ángel Orús 974 31 17 86
Piscina de verano  974 31 09 35
Aguas potables (oficina y averías) 974 74 05 44
Cáritas   974 31 00 31
Centro de Congresos y Exposiciones 974 31 67 42

EMERGENCIAS 112

TRANSPORTES

SERVICIOS

Farmacias de Guardia - Barbastro 
Lun - Vie: De 9:00 a 14:00  y de 16:30 a 20:00 h. Sábados: De 9:00 a 14:00 h.

Ver guardias en: www.cofhuesca.com

ABIEGO García Gómez, Gloria María
Calle San Joaquín, 21 Bajos - 974 317 235
BERBEGAL Soler Sánchez María Neri
Calle Goya 1,  - 974 301 482
EL GRADO Chicote Ripolles, Ana Pilar
Calle Goya, 3- 974 30 42 48
ESTADILLA Miquel Domenech, Irene.
Joaquín Costa 7 - 974 305 140
NAVAL Ascaso Casajus, Isabel
Daniel Ballarín 4 - 974 300 317
PERALTA DE ALCOFEA Mendoza Alos Amaya
Calle Mayor 21 - 974 391 563
POZÁN DE VERO
Jiménez Hernández, Rosa María
Carretera, 50 - 974 302 266
SALAS ALTAS Hernández Juste, Begoña
La Iglesia 11, - 974 302 241

Centro de Desarrollo del Somontano 974 31 60 05
Centro de Día de la Tercera Edad 974 31 26 62
Centro de Estudios del Somontano 974 30 67 67
Correos   974 30 66 51
Cruz Roja   974 31 20 20
DO Vinos del Somontano 974 31 30 31
Depósitos de agua  974 34 31 80
Depuradora   974 31 41 69
Educación de Adultos  974 30 64 33
Escuela de Música  974 31 52 25
Feria de Barbastro (IFB)  974 31 19 19
Gas Cooperativa del Gas  974 31 33 73
Recaudación de Tributos de D.P.H.  974 31 01 90
Recogida de basura  974 31 49 14
Registro de la Propiedad  974 31 01 35
Servicio Social de Base  974 30 60 06
Teléfono de Malos Tratos 900 50 44 05
U.N.E.D.   974 31 60 00
Vertedero de la Comarca 974 31 53 69
Notaría   974 31 13 84
Obispado (oficinas)  974 31 06 97
Oficina DGA   974 31 67 70
Oficina Agroambiental de la D.G.A. 974 30 83 08
Oficina del ARCH  974 31 35 60
Oficina de Turismo  974 30 83 50
Inspección Técnica de Vehículos 974 31 41 54
Instituto Nacional de Empleo 974 31 07 00
Instituto Nacional de la SS 974 31 36 94
Juzgado   974 31 00 47
Registro Civil  974 31 00 47
Matadero Municipal  974 30 61 94
Museo de los Mártires Misioneros 974 31 11 46
Monasterio del Pueyo  974 31 09 34

AYUNTAMIENTOS
Abiego  974 31 72 03
Adahuesca  974 31 81 51
Alquézar  974 31 89 60
Azara  974 31 90 71
Azlor  974 31 92 13
Barbastro  974 31 01 50
Barbuñales  974 31 92 79
Berbegal   974 30 10 01
Bierge   974 31 81 02
Castejón del Puente  974 40 44 66
Castillazuelo  974 30 22 18
Colungo   974 31 81 41
El Grado   974 30 40 02
Estada   974 30 51 94
Estadilla   974 30 50 00
Hoz y Costean  974 30 80 06
Ilche   974 30 17 00
Laluenga   974 30 11 32
Laperdiguera  974 30 12 87
Lascellas – Ponzano  974 31 91 67
Naval   974 30 03 02
Olvena   974 54 50 80
Peralta de Alcofea  974 30 11 62
Peraltilla   974 31 91 25
Pozán de Vero  974 30 22 22
Salas Altas   974 30 20 58
Salas Bajas   974 30 23 53
Santa María de Dulcis  974 30 20 35
Torres de Alcanadre  974 30 14 08

Farmacias de 
Guardia Somontano
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